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JUAN CARLOS LÓPEZ, CATEDRÁTICO DE TECNOLOGÍAS Y SISTEMAS DE INFORMACIÓN EN LA ESCUELA SUPERIOR DE INFORMÁTICA DE LA 
UNIVERSIDAD REGIONAL EN CIUDAD REAL, ES UNO DE LOS ONCE “SABIOS” ESPAÑOLES ENCARGADOS DE DESARROLLAR EL ‘PERTE CHIP’, 

EL AMBICIOSO PROYECTO QUE DEBE ACABAR CON LA DEPENDENCIA ESPAÑOLA Y EUROPEA DE LOS PAÍSES ASIÁTICOS, QUE MONOPOLIZAN 
LA FABRICACIÓN DE ESTE COMPONENTE ELECTRÓNICO IMPRESCINDIBLE EN LAS ECONOMÍAS OCCIDENTALES. ESTE PERTE ESTÁ DOTADO 

CON 12.500 MILLONES DE EUROS, FINANCIADOS POR LA UNIÓN EUROPEA
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La firma

Entre otras muchas cosas, la pandemia sacó a relucir la dependencia tecnológica 
de España, y de Europa en general, respecto a países asiáticos como China, Corea 
y Taiwán. Estos países prácticamente monopolizan la fabricación de chips, el ele-
mento básico para el diseño y funcionamiento de miles de productos imprescindi-

bles en las sociedades desarrolladas y altamente tecnifi cadas como la nuestra. Automóviles, 
electrodomésticos, y hasta juguetes, funcionan y nos hacen la vida más fácil gracias a ese 
elemento tan pequeño pero tan necesario llamado chip.

La paralización productiva que trajo consigo la pandemia hizo que los chips escasearan y 
que, por ejemplo, la fabricación de coches se resintiera en todo occidente. Para romper esta 
dependencia tecnológica, la UE se puso manos a la obra con el ‘Chip act’, del que ha surgi-
do en España el ‘Proyecto Estratégico para la Recuperación y Transformación Económica 
(PERTE) Chip’, fi nanciado con fondos europeos.

Para poner en marcha este PERTE se ha creado un equipo de expertos del que forma parte    
Juan Carlos López, catedrático de Tecnologías y Sistemas de Información en la Escuela Su-
perior de Informática de la Universidad regional en Ciudad Real.

En este número de Lanza, el ‘sabio’ del PERTE Chip te explica todos los pormenores de un 
proyecto apasionante, de muy hondas repercusiones para la economía del país y también 
para la formación de los futuros expertos en el diseño de los chips.

Otro tema destacado esta semana es la entrevista con la escritora de Campo de Criptana 
Ana Iris Simón, autora del superventas ‘Feria’. Ahora acaba de publicar una adaptación ilus-
trada de esta obra dirigida a los niños, ‘¿Y si fuera feria cada día?’.

Cuando publicó su primer libro recibió encendidos elogios desde los más diversos ámbitos 
políticos y sociológicos; y también ácidas críticas surgidas asimismo de los más variados 
frentes. En la entrevista que te ofremos, la joven autora habla de aquellos días vertiginosos, 
cuando de pronto se convirtió en una celebridad, y también de cómo asimiló las críticas.

En nuestras páginas también puedes encontrar unas páginas especiales dedicadas a Ferca-
tur, la Feria de la Caza, la Pesca y el Turismo que se inaugura hoy en Ciudad Real. Fercatur 
se ha convertido con los años en un referente nacional para los amantes de la caza y, en 
general, para quienes disfrutan del contacto con la naturaleza.

Como todas las semanas aquí tienes nuestra oferta informativa. La hemos elaborado con 
el rigor y el cuidado habitual para que sea una lectura interesante y agradable para todos.

Carlos Muñoz de Luna
Adjunto a la Dirección

El ‘chip’ prodigioso

LANZA
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Actualidad
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Juan Carlos López, 
uno de los once 

sabios del PERTE 
CHIP español

El pasado mes de julio, Juan Carlos López, catedrático de Tecnologías y Sistemas de 
Información de la UCLM, fue nombrado como uno de los once sabios llamados a cons-
tituir el comité de expertos para el desarrollo del PERTE Chip español con un objetivo 
claro: romper la dependencia tecnológica de terceros países, en un contexto interna-

cional que ha obligado a tomar medidas para no volver a quedar estanco

Texto: Héctor Peco
Fotos: Elena Rosa / Carlos Díaz-Pinto

En la Escuela Superior de Informáti-
ca de Ciudad Real de la UCLM (ESI), 
estos días todavía no hay demasia-
do bullicio. Acaba de comenzar el 
curso y los alumnos todavía no se 
arremolinan sobre la máquina que 
permite jugar al Street Fighter. Los 
pasillos están tranquilos, aunque 

en sus despachos se estén driblando reuniones 
al más alto nivel para acabar de defi nir estrate-
gias donde España se juega su futuro tecnológico 
y donde la voz del catedrático, Juan Carlos López 
tiene mucho que aportar y que decir a través del 
PERTE Chip impulsado por el Gobierno.

Con un periodo electoral de por medio -dos si se 
contabilizan las municipales del mes de mayo- y un 
Gobierno por defi nir, todo parece cogido con pin-

zas, pese a que ya haya partidas presupuestarias 
comprometidas, como ocurre con el Proyecto Es-
tratégico para la Recuperación y Transformación 
Económica (PERTE Chip), anunciado en el mes de 
julio por la ministra, Nadia Calviño, al que se des-
tinarán 12.500 millones de euros y cuya inversión 
llegará avalada por la voz de los más prestigiosos 
expertos del país, entre los que se encuentra López.

Puntual a su cita con Lanza, saluda casi resumien-
do la reunión que acaban de tener. “Acabamos de 
terminar. Justo hoy fi nalizaba el plazo y con todo el 
lío de las vacaciones, íbamos un poco a contrarre-
loj, pero aquí estamos”, se felicita, como si se hu-
biese quitado un peso de encima, sabiendo que han 
cumplido con los trámites burocráticos.

Con el aire recuperado, la primera pregunta es ob-

via, ¿cómo se explica qué es el PERTE para quien 
no sabe absolutamente nada sobre él? Toma aire y 
lo primero que enumera en su argumentación es el 
contexto.

“A nivel tecnológico, la pandemia fue un momento 
crítico, de repente Europa y EEUU se dieron cuen-
ta de que dependían tecnológicamente sobre todo 
de Asia, porque las fábricas de chips estaban fun-
damentalmente en Taiwán, Corea, China y alguna 
en Estados Unidos, donde se mantiene cierto nivel 
de fabricación, pero muy poco”.

“Cualquier dispositivo electrónico lleva circuitos 
integrados. Cualquier electrodoméstico que antes 
pensábamos que sólo era mecánico, ahora ya no 
sólo es mecánico, ahora es electrónico y por tan-
to, lleva chips”. En ese contexto y siendo Europa 
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uno de los grandes mercados del automóvil, una 
situación como la COVID-19, provoca el colapso y 
la paralización absoluta. “Se tuvo que paralizar la 
fabricación de coches, se pararon las plantas, con 
las consecuencias económicas que eso genera”.

Europa, enfrentándose a la necesidad de estar pre-
parada para otras situaciones similares que pudie-
sen darse en el futuro, decidió salvaguardar sus 
intereses creando un plan de inversión y un pro-
grama que denominó Chips Act, de la que explica 
el catedrático de la UCLM, “todavía se están resol-
viendo cuestiones burocráticas”.

Esta legislación europea, explican en la propia web 
de la Comisión Europea, “reafi rmará la competiti-
vidad y la resiliencia de Europa en las tecnologías 
y aplicaciones de semiconductores y contribuirá a 
lograr la doble transición digital y ecológica”.

España apuesta por el sector 
de la microelectrónica
Con la Ley Europea de Chips, la UE abordará la es-
casez de semiconductores y reforzará el lideraz-
go tecnológico de Europa. En total, está previsto 
la movilización de más de 43.000 millones de eu-
ros con los que se pretende estar preparados ante 
cualquier futura interrupción de la cadena de su-
ministro.

Con los fondos de recuperación europeos, señala 
López, “España lo que hizo fue apostar por el sec-
tor de la microelectrónica, abarcando cuatro ejes 
de actuación, que buscan: reforzar la capacidad 
científi ca, crear estrategias de diseño, construir 
plantas de fabricación y fi nalmente, dinamizar la 
industria de las TICs”.

Con esta estrategia en mente, el Gobierno de Es-
paña ha dedicado 12.500 millones de euros del Plan 
de Recuperación, Transformación y Resiliencia a 
los semiconductores. “Es el PERTE de presupues-
to más alto, porque incluye la construcción de una 
fábrica de chips. En España hubo ya en los años 90 
fabricación de circuitos integrados, AT&T, la em-
presa “telefónica” americana, construyó una fábri-
ca de chips en Tres Cantos que, en el proceso de 
desindustrialización acabó cerrando, pero que lle-
gó a ser pionera”.

Del mismo modo, relata, “España cuenta con un 
Centro Nacional de Microelectrónica que mantie-
ne unos niveles de fabricación a nivel de investi-
gación, no en producción. Así, con los fondos de 
recuperación, una parte se va a destinar a recu-
perar el sector de la microelectrónica y a crear un 
ecosistema, que afectará también, claro está, en la 
Universidad”.

“Yo estudié microelectrónica en los años 80, pero 
conforme desapareció la industria, esos perfi les 
profesionales en las universidades fueron elimi-
nándose porque no había salidas para ellos. Por 
ello, nuestro objetivo ahora es también recuperar 
esa parte docente y profesional”.

A grandes rasgos, resume, “el PERTE español ten-
drá dos grandes retos: crear ecosistema industrial 
y formar a nuevos profesionales”.

Sobre este último punto, ya trabajan las universi-
dades. “En el mes de julio salió una convocatoria 
que precisamente lo que intenta es fomentar el 
ámbito académico porque  hay pocos profesionales 

en estos campos. Nos encontramos con que si una 
empresa decide empezar a desarrollar chips para 
su uso en sus productos, no tiene diseñadores. Por 
eso, nos han pedido a las universidades que pon-
gamos en marcha de nuevo esa  formación en el 
ámbito de la electrónica”.

“Vamos a presentar proyectos en colaboración con 
empresas que permitirán por un lado la formación, 
con un máster específi co en el ámbito del diseño y 
la fabricación y, por otro lado, podremos atender la 
demanda de necesidades de las empresas, prepa-
rando a profesionales que salgan de la Universidad 
capacitados para aportar desde el primer minuto”.

Por ello, dice, “estamos planteando nuevos progra-
mas formativos en el ámbito del diseño de chips 
basado en una arquitecturas de procesadores que 
se llaman abiertas, esto es, que de alguna forma lo 
que te permite es utilizarlas sin licencias y parti-
cularizando su uso a necesidades concretas de las 
empresas sin depender de un tercero”.

¿Es fácil a corto o medio plazo ser 
competitivos en la producción de chip?
Una de las grandes cuestiones cuando se lleva a 
cabo un plan, es preguntarse por los plazos de eje-
cución y por el tiempo que llevará tener resulta-
dos. Sobre esto último, advierte Juan Carlos López, 

“esto será un proceso largo”.

Tiene claro que “no vamos a notar resultados el 
año que viene; de hecho, de los 12.500 millones, 
una parte importante está pensada destinarse a 
construir una fábrica de chips en España que es 
algo súper costoso y que no se construye de la no-
che a la mañana”.

En este sentido, matiza, “es importante crear em-
presas fabless, es decir, empresas cuyos diseños 
de chips pueden ser fabricados por terceros: no es 
necesario tener una fábrica propia. El objetivo es 
recuperar esa soberanía tecnológica en el ámbito 
de la microelectrónica”.

España, lamenta, “no es ahora mismo un país de 
referencia, de ahí que el Gobierno apueste por un 
PERTE tan importante, con el objetivo de conse-
guir ponernos a un nivel equivalente al de países de 
nuestro entorno, recuperando una industria que 
hace años se tuvo y contribuyendo así a la sobera-
nía tecnológica europea”.

Objetivo: acabar con la dependencia 
tecnológica
El pasado mes de julio, la vicepresidenta primera y 
ministra de Asuntos Económicos y Transformación 
Digital, Nadia Calviño, presidía la reunión consti-
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tutiva del Grupo de Expertos del Proyecto Estra-
tégico CHIP para trazar las líneas de trabajo del 
proyecto estratégico de microelectrónica y semi-
conductores en España.

Para hacerlo realidad, se constituyó un grupo de 
once expertos de reconocido prestigio, aseguran-

do la coordinación y efectividad de las inversiones 
y actuaciones que se desarrollarán con el PERTE 
Chip, compuesto por profesionales representantes 
del ámbito empresarial, académico y científi co, en-
tre los que se encuentra Juan Carlos López.

Junto al él, componen el comité de sabios, Mayte 
Bacete, directora general de MaxLinear Hispa-
nia; Luis Fonseca, director IMP-CNM (CSIC); Ig-
nacio Herrera, director de Proyectos, Aviónica y 
Sistemas Avanzados en SENER Aeroespacial; Ma-
ría Luisa López Vallejo, catedrática de Tecnología 
Electrónica (Universidad Politécnica de Madrid); 
María Marced, presidenta de TSMC Europe; Anto-
nio Núñez, ex director del Instituto Universitario 

de Microelectrónica Aplicada de Canarias;  Lluís 
Torner, director del Instituto de Ciencias Fotóni-
cas; Teresa Riesgo, secretaria general de Innova-
ción (Ministerio de Ciencia e Innovación); Mateo 
Valero, director del Barcelona Supercomputing 
Center. Centro Nacional de Supercomputación y 
Ezequiel Navaro, CEO de Grupo Premo.

Serán ellos los encargados de defi nir el futuro es-
tratégico del mercado de los chips en España, que 
como tantos otros sectores, necesitarán del res-
paldo político que crea en las posibilidades de un 
sector estratégico que para recuperarlo necesitará 
de fondos y de creer que la fórmula I+D+I, siempre 
da como resultado, un futuro más estable.
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Cultura
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Texto: J.M. Beldad
Fotos: Ben Roberts y Editorial Lumen

Ana Iris Simón: 
“Las críticas no 

me afectaron 
tanto porque 

a la vez estaba 
siendo madre”

La escritora y periodista presenta ‘¿Y si fuera feria cada día?’, un cuento infantil que 

adapta Feria, su primera y exitosa novela, y que supuso una revolución política y sus-

citó polémica en los pasillos del Congreso de los Diputados y en las columnas periodís-

ticas más leídas del país

Ana Iris Simón (Campo de Criptana, 
1991) narró su infancia y sus re-
cuerdos en una novela autobiográ-
fi ca fi ccionada que resultó rápida, 
ágil y con un estilo particular reco-
nocible cuando la leemos en su co-
lumna de los fi nes de semana en El 
País. Y aquella novela llamada ‘Fe-

ria’, acompañada de un discurso viral en la Moncloa 
en presencia de Pedro Sánchez, le cambiaron la vida. 

La periodista criptanense es madre de dos hijos y 
ha abanderado una crítica cada vez más frecuente 
en su generación. Para la escritora, serán la primera 
que vivirá -generalmente- peor que sus padres. Sus 
opiniones polémicas, la oda a la familia que fue ‘Fe-
ria’ y su defensa de la natalidad o su creencia en Dios 
han suscitado mucha polémica. Abiertamente de iz-
quierdas, Simón ha estado en el foco durante muchos 
meses, tanto desde el punto de vista social como del 
político. Para unos, es una rojiparda. Para otros, una 
comunista. Lo cierto es que su fi gura y su novela han 
llenado páginas y páginas de columnas e hilos de 

Twitter. Tanto que llegó a tener un artículo hablando 
sobre ella en la portada del New York Times. 

‘¿Y si fuera feria cada día?’ (Lumen, 2023) es el debut 
de Ana Iris Simón en el universo de los cuentos in-
fantiles. Para su realización, ha estado acompañada 
de la artista e ilustradora Coco Dávez. En él se narra 
la historia de Carolina, una niña de 7 años que vive en 
la imaginaria región de La Sancha. Un día le pide el 
deseo de que sea feria todos los días a la bruja de la 
atracción, y se lo concede. A partir de ahí surgen va-
rias peripecias y una moraleja de lo que puede pasar 
si se vive en una feria perpetua.  

P.- ¿Son las ferias un resquicio de una vida que ya 
fue? 
R.- Puede ser. Forman parte de una vida más física y 
menos digital, que no se vive detrás de una pantalla. 
De los sentidos, de los olores, los neones y del dine-
ro en metálico. Cuando era niña los parques de bolas 
estaban muy de moda y ahora los nenes andan detrás 
de los teléfonos. En cierto modo sí que representan 
casi algo retro o antiguo en el mejor sentido.
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P.- A Carolina se le cumple el deseo en el cuento. 
¿Qué tiene la niña Carolina de Ana Iris? 
R.- Supongo que tiene algo, pero la niña Carolina 
existe y se llama de igual forma. Es mi prima. Tengo 
mucho, mucha, relación con ella y me veo muy iden-
tifi cada porque nos parecemos en algunas cosas. Es 
una niña maravillosa y ya participó en ‘Feria’ haciendo 
los dibujos que salían en el libro. 

P.- Con tanta diferencia de edad será usted referen-
te para ella.
R.- En realidad es la hija de mi prima, de ahí la dife-
rencia de edad. Ojalá ser un referente para Carolina. 
Qué presión, ¿no? No hay más responsabilidad que 
cuando un niño te está mirando y aprendiendo de lo 
que tú haces. Qué miedo.

P.- El cuento tiene una moraleja fi nal que resulta en 
una crítica al poder. Casi parece más para adultos 
que para niños. ¿De dónde sale eso? 
R.- Esa metáfora la comenté con mi pareja y con mis 
padres. Y tuvimos debate porque el alcalde suele ser 
el poder más cercano al pueblo, más vinculado a la 
tierra y a los vecinos. He conocido alcaldes buenísi-
mos, empezando por el de mi pueblo, y creo que Es-
paña está llena de alcaldes de maravillosos con voca-
ción, pero he conocido otros terribles que son unos 
caciques. Y por ahí va la crítica que, en defi nitiva, se 
dirige al poder y en este caso tenía sentido que fuera 
el alcalde. 

P.- Es el alcalde, pero podría haber sido cualquier 
representante del poder.
R.- Eso es. Las élites muchas veces viven en su bur-
buja y se quedan por detrás, sin llegar a estar a la al-
tura del pueblo.

P.- Para la elaboración del cuento ha contado con 
la ilustradora Coco Dávez. Son de la misma genera-
ción y he escuchado que ambas dicen que son “al-
mas gemelas”. ¿Por qué Dávez y qué las une? 
R.- Tenía claro que quería contar con Coco para ‘¿Y 
si fuera feria cada día?’. Me gusta mucho su estilo, los 
colores que utiliza, muchos primarios… El proceso ha 
sido muy fácil. Le pasé la historia y ella hizo lo que 

quiso, y lo hizo muy bien. Nos une que tenemos vidas 
paralelas. Padres jóvenes y divorciados, su hermana 
tiene la misma edad que mi hermano, etc. 

Y, además, a mí me habla de Coco mi editora de Cír-
culo de Tiza, Eva Navarro -a quien está dedicado el 
cuento- y me dijo: “Tienes que conocerla, es como tú, 
un ser intermedio” (ríe). Le hago mucho caso a todo lo 
que me dice Eva, que es para mí una maestra.

P.- Después de unos años con un revuelo mediático 
relevante, tanto por su obra como por sus colum-
nas en El País. Dos hijos, varios trending topic y un 
bestseller después, parece que está un poco más 
alejada del foco y más tranquila. ¿Está viviendo su 
‘Feria’ particular? 
R.- Creo que un poco sí, la verdad. Uno no puede ser 
trending topic todos los días como me tocaba a mí 
con las primeras columnas o cuando llevaban mi libro 
al Congreso y hablaban de él. 

P.- ¿Qué tal ha manejado las críticas y esa ferocidad 
de ciertos altavoces de ambos lados del espectro po-
lítico? 
R.- No me afectaron tanto porque a la vez estaba 
siendo madre primeriza. Estaba teniendo un bebé re-
cién nacido cuando me estaban dando la castaña por 
Twitter. Un proceso opacó a otro, y gracias a Dios, 
eh (ríe). Un problema que se acaba cuando apagas el 
móvil no es un problema real. Aunque si no hubiera 
tenido esa situación quizás me habrían afectado mu-
cho más. 

P.- La sociedad vive muy centrada en las redes y se 
olvida de la vida real. 
R.- Por eso se agradece estar fuera del foco, aun-
que también tiene mucho de bueno. Lo cierto es que 
fuera de las redes también hay vida, eh. De hecho, 
esa es la vida. Debo decir que tuve mucha gente de-
trás, compañeros periodistas, gente del ámbito cul-
tural, etc. que leyó mi libro y me trató con mucho 
cariño. Además, tuve mucho trajín. Viajé por toda 
España y experimenté sensaciones muy bonitas. 
Eso sí, iba con el crío a todos sitios como si fuera 
Evita Perón (ríe). 

P.- Hubo una época en la que hablar de Ana Iris Si-
món o de ‘Feria’ era sinónimo de polémica. ¿No le 
resultaba agotador ver su nombre en todas partes? 
Más allá de cómo le afectara.
R.- Era terrible. Entraba a Twitter y no hacía ni scroll. 
Mi nombre estaba ahí cada dos por tres. Ahora estoy 
más tranquila y agradezco estar fuera del foco. Ojo, 
que en el foco no todo es malo. Aunque es cierto que 
la parte mala viene cuando mucha gente opina casi 
de cada coma que ponía, de cada opinión…Todo lo 
que hacía estaba sometido a un escrutinio brutal.

P.- ¿Qué le trae a la mente aquella vorágine? 
R.- Me trae mi primera Feria del Libro, me trae mu-
chos viajes, muchos momentos que nunca había ima-
ginado… Es el contrapunto cuando saltas a la vida 
pública. Tuve el cariño y la alegría de mucha gente, lo 
cual es precioso.

P.- Después del lanzamiento de ‘Y si fuera feria cada 
día’, ¿va a volver a escribir una novela? 
R.- Sí. De hecho, estoy en pleno proceso. Ahora me 
voy una semana al sitio donde se ambienta el libro, 
con el otro bebé a cuestas (ríe). 

P.- ¿Qué tal se relacionan la literatura y la vida de 
una escritora con ser madre de dos niños? 
R.- Mal, mal (ríe). Llevo fatal no tener tiempo para 
leer. Ahora, eso sí, leo muchos cuentos. Lo cierto 
es que cuando tienes hijos, hay menos tiempo. Pero 
oye, el mundo de los cuentos infantiles es fascinante. 
Ideas brillantes y que ayudan a confi gurar la visión del 
mundo de un niño, que les hace reír, emocionarse… 

P.- Sabe usted que ese libro va a ser examinado con 
lupa. ¿Lo veremos en el Congreso del brazo de cual-
quier diputado? 
R.- Ya sé que me van a dar en todos lados. Sé quién me 
va a decir que todo está fatal, sé quién se va a quedar con 
la mitad… El otro día publicaba Julio Llorente en Vox Pó-
puli un artículo sobre la nostalgia y en la foto de portada 
salían Jorge Javier Vázquez y Santiago Abascal con ‘Feria’. 

P.- Las dos Españas.
R.- Y a mí me encante que ‘Feria’ les guste a ambos. 
Más allá de las trifulcas que se protagonicen en las 
tertulias, los jaleos en las urnas… Me alegra saber que 
hay cosas prepolíticas que nos unen, como es la lite-
ratura, algo transversal. 

P.- Me decía el otro día Fernández Úbeda, manche-
go también, que los manchegos son de paso corto y 
mirada larga. ¿Cree que los manchegos tienen una 
forma suya de ver la vida? 
R.- Las raíces nos determinan. Cada tierra tiene sus 
peculiaridades. A mí las raíces me marcan la forma de 
escribir y de afrontar mi día a día. Y ojalá no se pierda 
con la globalización y la homogeneización de la so-
ciedad. Veo a mis primos pequeños y sonrío, porque 
siguen siendo igual de cafres que antes, en el buen 
sentido, y hablan como sus abuelos, aunque sea de 
manera folclórica. 

P.- ¿A qué aspira en la vida? 
R.- Vivía recientemente el entierro del padre de un 
amigo y refl exionaba sobre esto. Siempre que alguien 
muere alguien cercano, piensas en la posible muer-
te de todos tus seres queridos. Te enfrentas a esa 
muerte y al miedo de las siguientes. Creo que aspiro 
a pasar triple fi ltro socrático: a hacer cosas buenas, 
bellas y verdaderas. Y que los niños que me miran, 
que son mis hijos y que también es mi prima Carolina, 
por ejemplo, sientan orgullo y crean que soy un buen 
espejo en el que puedan mirarse.
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CONGRESO INTERNACIONAL LIFESTYLE, DIET, WINE AND HEALTH - 19 Y 20 DE OCTUBRE EN TOLEDO

Actualmente se considera que el es-
tilo de vida es un factor determi-
nante de la salud de las personas 
e incluye varios factores como el 
patrón de alimentación, el ejercicio 
físico, o la duración y calidad del 
sueño, entre otros. 

En este sentido, la Asociación Americana de Cardio-
logía (American Heart Association) considera, en sus 
últimas recomendaciones de este año (2023) (Life’s 
Essential 8TM), que estos tres factores unidos a otros 
cinco determinantes del riesgo cardiovascular como 
tabaquismo, hipertensión arterial, hipercolesterole-
mia, diabetes y obesidad, deberían ser objetivos de 
máxima atención si se quiere reducir la mortalidad 
cardiovascular y la incidencia de infarto de miocar-
dio, ictus u otras enfermedades. 

Estos temas serán tratados en el congreso interna-
cional “Lifestyle, Diet, Wine and Health” que tendrá 
lugar en Toledo, los días 19 y 20 de octubre. Un fórum 
en el que más de treinta ponentes, referentes en su 
ámbito de investigación explicarán y analizarán los 
diversos impactos en la salud del estilo de vida y los 
factores dietéticos, incluido el consumo moderado 
de vino.

En este contexto, a pesar de los numerosos trabajos 
de investigación que se han realizado, el papel del 
consumo de vino y de las bebidas alcohólicas dentro 
de una dieta saludable continúa siendo objeto de de-
bate. Hoy en día, nadie duda que el consumo excesivo 
de alcohol conlleva graves complicaciones médicas, 
sociales y económicas. No obstante, también es cier-
to, que desde hace más de

 2.000 años la sociedad atribuye características salu-
dables al consumo moderado de bebidas alcohólicas, 
especialmente de vino. 

Efectos positivos del consumo 
moderado de vino
A principios del siglo XX, la comunidad científi ca em-
pieza a interesarse sobre los efectos benefi ciosos del 
consumo de alcohol sobre el sistema cardiovascular 
al observar que los pacientes que morían de cirro-
sis hepática de origen alcohólico tenían unas arterias 
totalmente sanas, sin que se hallaran las lesiones ar-
terioscleróticas que les corresponderían por su edad.

Tal y como explica el Dr. Ramón Estruch, presidente 
del comité científi co del congreso, “desde entonces 
se han publicado numerosos estudios epidemiológi-
cos y meta-análisis, en los que se han incluido más 
de un millón de sujetos y analizado cerca de 100.000 
muertes, que concluyen que la relación entre consu-
mo de alcohol y mortalidad sigue una curva en “J”, es 
decir, las personas abstemias tienen una mortalidad 
mayor, especialmente cardiovascular, que las que 
consumen moderadamente alcohol y éstas, a su vez, 
una mortalidad menor que los que consumen canti-

dades excesivas de alcohol.”

La mortalidad más baja se observa cuando el con-
sumo es de media copa al día (6 gr. de alcohol), con 
una reducción de casi el 20% en el riesgo de muerte. 
Consumos mayores de 2 copas al día pueden aumen-
tar el riesgo. 

Congreso de alcance mundial
Este es uno de los temas que se abordarán en el 
fórum Lifestyle, Diet, Wine and Health y en el que 
participarán más de treinta expertos provenientes de 
Europa, América del Norte, Canadá, Israel, Sudáfrica 
o Australia.

Castilla-La Mancha acoge este congreso de primer 
nivel y alcance mundial está organizado por la Fun-
dación para la Investigación del Vino y la Nutrición 
– FIVIN española y la entidad europea Wine Informa-
tion Council – WIC.

El Dr. Nicolai Worm, presidente del WIC, afi rma 
que “la celebración de este congreso tiene una 
especial trascendencia, ya que se presentará la 
evidencia científi ca más reciente y se debatirá 
sobre cómo varios factores de estilo de vida en 
general, y en particular una dieta mediterránea 
que puede incluir una copa de vino, contribuye 
a una mejor salud y posiblemente a una vida más 
larga”.

A lo largo de los dos días de conferencias y mesas re-
dondas en el Palacio de Congresos El Greco de Tole-
do, se expondrán los últimos estudios e investigacio-
nes científi cas que valoran las nuevas tendencias de 
consumo, alimentación y gastronomía, y su impacto 
en la salud.  Por ejemplo, se debatirá el papel de las 
dietas personalizadas para optimizar los efectos sa-
ludables de la alimentación, la importancia de la ac-
tividad física y el ejercicio en la prevención de las en-
fermedades crónicas,  la relación entre sueño, dieta y 
salud o  los efectos de la alimentación en la sensación 
de bienestar y la calidad de vida. Se valorará el papel 
de la dieta y el consumo de vino en la patogenia de 
la enfermedad cardiovascular, en la prevención del 
cáncer, la demencia y otras enfermedades. También 
se refl exionará como la gastronomía resulta un me-
dio de educación de la sociedad y cómo mejorar la 
comunicación de la ciencia al público general.

Lifestyle, Diet, Wine and Health hasta la fecha cuenta 
con el patrocinio de Campo y Alma y Junta de Casti-
lla-La Mancha, al igual que de otras entidades y em-
presas como Interporc, Aecoc, Xpür by Amorin Cork, 
Sograpey Deutscher Weinbauverband e.V. Y con la 
colaboración de la Fundación Tierra de Viñedos y la 
Organización Interprofesional del Vino de España – 
OIVE.

MÁS INFORMACIÓN:
https://www.lifestylewine2023.com/

La alimentación, el estilo de vida y el consumo 
moderado de vino marcan las líneas principales del 

congreso internacional Lifestyle, Diet, Wine and Health

(Izq.) Dr. Ramón Struch, presidente del comité científi co del congreso. (Dcha.) Dr. Nicolai Worm, presidente del WIC 
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DÍA MUNDIAL DEL FARMACÉUTICO - MARTA ARTETA, PRESIDENTA DEL COLEGIO OFICIAL DE FARMACÉUTICOS

El Colegio de Farmacéuticos celebra el próximo 
25 de septiembre el Día Mundial del Farmacéu-
tico. En Ciudad Real se iluminarán de verde los 
edifi cios más emblemáticos de la provincia. Por 
primera vez se celebrará un acto a nivel regional, 
será en Cuenca, donde se presentará el nuevo 
Comité directivo y Plenario del Consejo Regional

Texto: Juan Carlos Chinchilla
Foto: Clara Manzano

E l próximo lunes los 3.078 farmacéu-
ticos colegiados de Castilla-La Man-
cha (766 de Ciudad Real) celebrarán 
su día mundial. La presidenta del 
colectivo en la provincia habla con 
Lanza con motivo de esta efeméride.

Pregunta.- ¿Bajo qué lema se cele-
bra este año el Día Mundial del Farmacéutico?
Respuesta.- El 25 de septiembre de 1912 se creo la Fe-
deración Internacional de Farmacéuticos y, por este 
motivo, el 25 de septiembre conmemoramos el Día 
Mundial del Farmacéuticos, que nos representa a los 
más de cuatro millones de farmacéuticos.

Este año el lema escogido ha sido ‘Fortaleciendo los 
sistemas sanitarios con los farmacéuticos’. La pan-
demia visibilizó más al colectivo, hizo más visible el 
potencial y la aportación de los farmacéuticos a nivel 
sanitario.

Los farmacéuticos estamos en muchos ámbitos di-
ferentes, como en la farmacia comunitaria, en la far-
macia hospitalaria, en análisis, clínicos microbiolo-
gía, docencia, investigación, industria o distribución 
farmacéutica. Además, colaboramos en la calidad de 
vida del paciente y en la sostenibilidad del sistema 
sanitario. De ahí que se haya elegido este lema este 
año.

P.- Con la pandemia, la valoración social de los far-
macéuticos aumentó. ¿Cree que aumento en la mis-
ma medida esta valoración por parte de las admi-
nistraciones?
R.- El cariño y la confi anza de la ciudadanía siempre 
lo hemos tenido. La pandemia, como fue alto tan dis-
ruptivo en la vida de todas las personas, casi se de-
mostró más ese cariño, porque fuimos un servicio 
imprescindible. También siempre hemos tenido el 
reconocimiento de las administraciones, aunque sí 
que es cierto que no siempre compartimos la misma 
visión. 

P.- ¿Qué se ha programado para el Día Mundial del 
Farmacéutico?
R.- Por primera vez vamos a hacer un acto a nivel 
regional. El Consejo de Colegios Ofi ciales de Farma-
céuticos de Castilla-La Mancha (COFCAM) ha organi-
zado un acto institucional en Cuenca el mismo día 25 

al mediodía en la Biblioteca del Seminario, en el que 
se presentará ofi cialmente el nuevo Comité directivo 
y Plenario del Consejo Regional, se entregarán meda-
llas a quienes dejan el plenario.

Para la tarde se han programado dos conferencias: 
“AEFLA y Federico Muelas, 50 años después”, a cargo 
de José Vélez. Y la titulada “La participación del pro-
fesional farmacéutico en la Salud Mental y la preven-
ción del suicidio. Claves Data & Behavior”, por Nicolás 
Rodríguez (colaborador de Cuarto Milenio) y director 
de Dathos Science.

A nivel provincial, se van a iluminar de color verde 
(por la cruz verde de la farmacia) los edifi cios  más 
emblemáticos de la provincia: la Diputación y el 
Ayuntamiento en Ciudad Real, el Ayuntamiento de 
Tomelloso, la Casa de Baños de Puertollano, la Torre 
del Vino de Socuéllamos, el Ayuntamiento de Alcá-
zar de San Juan, el Teatro Ayala y el Ayuntamiento 
de Daimiel, el silo monumental de Almagro, los mo-
linos y la rotonda de Herencia, la Puerta del Vino de 
Valdepeñas y, por primera vez, la fachada del Colegio 
de Farmacéuticos y la cooperativa farmacéutica Bi-
dafarma.

También estamos promocionando la farmacia en las 
redes sociales y en los medios de comunicación clá-
sico. 

También queremos hacer esta semana una jornada 
de puertas abiertas a los institutos que forman a los 
técnicos de farmacia, nuestros compañeros que tra-
bajan mano a mano con nosotros. 

Ya a nivel nacional se lanzará el cuento ‘Una misión 
secreta’, de Sergio del Molino, un escritor y periodista 
muy sensibilizado con la ruralidad. El cuento repre-
senta muy bien la vida rural a través de la farmacia 
con la historia un niño que va a comprar unas me-
dicaciones para su abuela. El cuento da una imagen 
muy clara de la cercanía de la farmacia. 

P.- Cambiando de tema. En 2024 el Colegio de Far-
macéuticos de Ciudad Real cumple 125 años. ¿Lo 
conmemorarán de alguna manera especial?
R.- La verdad es que el año que viene será un año 
muy importante para nosotros, porque es una cifra 
muy redonda para conmemorar. A tal efecto hemos 
creado una comisión de eventos. Queremos hacer 
distintos actos tanto para los farmacéuticos, porque 
creo que es algo festivo e importante para nosotros, 
así como para la sociedad en general, porque consi-
deramos que es de valorar para la sociedad el contar 
un colegio con tanta historia. Por eso queremos ha-
cer partícipe a toda la ciudadanía y a las asociaciones 
de pacientes de la conmemoración.

P.- Por último, tomó posesión del cargo de presi-
denta del Colegio hace tres meses. ¿Cómo ha sido la 
toma de contacto durante el verano y cuáles serán 
sus acciones en el último trimestre del año?
R.- Estamos trabajando en la línea del proyecto que 
teníamos. Hemos estado trabajando en verano y los 
primeros frutos se empezarán a ver a partir de octu-
bre. Hemos trabajado en el tema de formación, que 
ya estaba bastante rodado en el colegio. Le hemos 
querido dar otra vertiente. Ahora, a partir de octubre 
que comienza el curso académico, se irá ampliando la 
oferta formativa. A la par también estamos trabajan-
do para ampliar y modifi car la página web. Creemos 
que es necesario porque la actual página web es un 
poco limitada y queremos más prestaciones. Además, 
también queremos implicar a los pacientes con una 
página web de referencia profesional.

Por otro lado, hemos seguido tratando temas organi-
zativos internos de optimización de distintos circui-
tos internos, entre otras acciones.

Para fi nalizar me gustaría agradecer la oportunidad 
para dar visibilidad al farmacéutico con motivo del 
Día Mundial del Farmacéutico y agradecer siempre a 
la población la confi anza y el cariño que nos transmi-
ten en su día a día.

“Los farmacéuticos siempre hemos tenido 
el cariño y la confi anza de la ciudadanía”
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Sociedad

Texto: Noemí Velasco
Fotos: Lanza

Segis, Kaótico y Lágrimas 
de Sangre prometen 

‘reventar’ el Estayike de 
Piedrabuena

El festival de Piedrabuena vuelve a apos-

tar por grupos de referencia estatal en el 

punk rock y en el rap para su decimoquin-

ta edición. El cartel además suma Me Fri-

tos and the Gimme Cheetos, y dos bandas 

locales, Presión y Chándal
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El punk rock más clásico cogerá fuer-
za junto al rap protesta en la decimo-
quinta edición del Estayike. El festival 
de música alternativa de Piedrabuena, 
uno de los más esperados en la pro-
vincia, volverá a ser uno de los prin-
cipales eventos de la programación 
cultural de otoño en la provincia. Se 

celebrará el próximo 11 de noviembre y a la cita acudi-
rán tres bandas de referencia: Segismundo Toxicóma-
no, Kaótiko y Lágrimas de Sangre.

La Asociación Somos Así Destayike, con dieciséis 
años de trayectoria, vuelve a estar al frente de este 
festival que fundó y que ha llegado a reunir en algu-
na edición a 2.000 personas. “Acercar la cultura, la 
música y conciertos de primer nivel a los pueblos 
nunca ha dejado de ser el objetivo”, confi rman des-
de la organización, que está dispuesta a “reventarlo” 
este año.

Punk rock vasco y un grupo 
que los jóvenes aman
Hacía tiempo que el Estayike tenía una deuda pendien-
te con Segis, una de las pocas bandas de primera línea 
en el punk rock estatal que no había pasado por él. For-
mada en 1997 en Vitoria, cuando vender 5.000 discos 
era una auténtica proeza, la banda que conquistó oídos 
con ‘Mundo tóxico’ y que recuerda a los británicos Cock 
Sparrer, nunca ha perdido la forma. Así lo demuestran 
en ‘Sangre fácil’, en la ‘Trilogía’, y en cada concierto.

Pero el festival no ha tenido sufi ciente con un cabeza 
de cartel de punk rock, sino que trae dos. El segundo 
es Kaótiko, otro de los grupos que faltaban en la larga 
lista del Estayike, por donde han pasado desde El Dro-
gas a Gatillazo. Los de Salvatierra nunca han dejado de 
publicar y eso que lo podrían haber hecho después de 
componer auténticos himnos como ‘Otra noche’. El 
ejemplo es su último disco, ‘Sin fi ltro’.

Adaptarse a los nuevos tiempos llevó hace dos años al 
Estayike a meter rap y no hay duda del éxito, pues des-
pués de traer a SFDK y Toteking, vuelve a incorporar 
un grupo donde el protagonista es el verso. Lágrimas 
de Sangre suena a rap, tiene tintes de rock, ritmos re-
ggaes, y es una apuesta segura para el público más jo-
ven. Con ‘Viridarquia’ pegaron el pelotazo y ya todos 
corean ‘Voy a celebrarlo’ o ‘Quemar el mar’.

‘Punk-jarana’ con Me Fritos 
and the Gimme Cheetos
En los últimos meses, la Asociación Somos Así Destayi-
ke ha incorporado en sus fi las caras nuevas, ha bajado 
la media de edad y eso se nota. De ahí salen Me Fritos 

and the Gimme Cheetos. Dicen que hacen ‘punk-jara-
na’ y en su repertorio hay versiones de canciones de 
toda la vida y súper conocidas, como ‘Un velero llama-
do libertad’ de José Luis Perales, ‘Cómo yo te amo’ de 
Rocío Jurado o el ‘Waka waka’ de Shakira.

La apuesta por lo local: Presión 
y Chándal
Lanzadera de grupos locales de la provincia, esta edi-
ción del Estayike no va a ser una excepción. De la ca-
pital incorporan a Presión, una banda joven, con mú-
sicos conocidos en el entorno y que vuelven al punk 
rock de los orígenes, después del boom por los soni-
dos hardcore que hubo hace unos años. ‘Seguimos a 
fuego’ y ‘Soñando escapar’ destacan entre sus temas, 
pero están a punto de lanzar un nuevo trabajo.

Y de Miguelturra, que todavía es uno de los puntos de 
referencia en Ciudad Real en cuanto a creación mu-
sical, viene Chándal. La banda sin duda es un verso 
suelto en la provincia, donde apenas hay nu metal. Ya 
sorprendieron con su primer trabajo, ‘Pentágono’, con 
canciones como ‘A. Ojeda’, y en el Estayike presentarán 
su segundo EP, que incluye ‘La barrera’, ‘Lobos’ y ‘Otro 
ritmo’.

La venta de entradas del Estayike
Ya ha comenzado la cuenta atrás. Desde este viernes 
está abierta la venta de entradas online a través de la 
plataforma Wegow. Con precios populares, las entra-
das anticipadas son de 18 euros y en taquilla serán a 
20. También habrá una promoción de 15 euros para las 
100 primeras entradas en los puntos de venta físicos 
de Piedrabuena (Viru’s Barber y bar Contreras).
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Siendo una de las ‘enfermedades ra-
ras’ más comunes, la Ataxia afecta a 
unos 13.000 personas en España y 
desde enero de este año la sede cen-
tral de la Federación de asociaciones 
del país ‘Fedaes’, que trabaja en favor 
de la investigación para atajarla y 
mejorar la vida de los pacientes, se 

encuentra en Ciudad Real capital, donde se cele-
brarán en noviembre unas Jornadas de Conviven-
cia que darán paso a otras Científi cas y Médicas en 
las que se valorarán los retos presentes y de futuro 
y nuevos tratamientos.

Fedaes conmemorará, así mismo, este lunes 25 de 
septiembre el Día Internacional de la Ataxia me-
diante la instalación en las plazas Mayor y de la 
Constitución de mesas informativas y petitorias en 
las que sensibilizará y recaudarán fondos destina-
dos a la investigación.

Trastorno caracterizado por la disminución de la 
capacidad de coordinar movimientos, manifestán-
dose como temblor de partes del cuerpo durante 
la realización de movimientos voluntarios y difi cul-
tad para realizarlos de forma precisa y mantener el 
equilibrio, la Ataxia puede hacer acto de presencia 
de forma muy diversa en los afectados.

“En principio, empieza con una pérdida de equi-
librio y, progresivamente, vas perdiendo fuerza y 
coordinación en los miembros inferiores, luego se 
traslada a los superiores, al habla, vista, oído, cora-
zón,… Puede dar un montón de problemas”.

“Es progresiva y muy lenta”, teniendo en cuenta de 
que son muy diversos “los casos porque cada per-
sona es un mundo, le afecta de manera totalmen-
te diferente”, siendo frecuentes como síntomas la 
descoordinación y pérdida de equilibrio y, al fi nal, 
la necesidad en la mayoría de los caos de tener que 
ir en silla de ruedas, describe Javier Eneraldo Ro-
mano, tesorero de la Federación.

“Hay infi nidad de tipos de Ataxias”, entre ellas las 
genéticas como las recesivas, en las que los padres 
son portadores pero no la desarrollan -como en el 
caso de Javier Eneraldo, que padece Ataxia de Frie-
dreich-, y las dominantes, en las que los progenito-
res las sufren. Pudiendo aparecer los síntomas en 
cualquier etapa de la vida, factores genéticos, am-
bientales y personales infl uyen en la evolución de 
las ataxias, siendo la mayoría progresivas, que co-

mienzan con una ligera sensación de falta de equi-
librio al caminar -‘marcha ebria’´- y acaban siendo 
altamente discapacitantes. 

Más de un centenar de personas, en bastantes 
ocasiones relacionadas con otras patologías, su-
fren ataxias en la provincia de Ciudad Real, a cuya 
capital, tras situarse previamente en Gijón y Valla-
dolid, se ha trasladado la sede nacional de Fedaes, 
en concreto a la Avenida Tablas de Daimiel 21, 1C, 
desde donde se ofrece asesoramiento y ayuda jurí-
dica, así como información sobre múltiples aspec-
tos desde, por ejemplo, cómo solicitar los grados 
de discapacidad o tarjetas de aparcamiento a en-
contrar las unidades de referencia sanitarias más 

Texto: Arsenio Ruiz
Fotos: J.Jurado

Ataxia, la gran desconocida, 
se combate desde la sede central 

de Fedaes en Ciudad Real

La Federación de Ataxias de España 

trabaja para todo el país desde enero 

en la capital manchega. Especialistas 

participarán en noviembre en unas 

Jornadas Científi cas y Médicas
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próximas para la atención de la ataxia que, para 
muchos, sigue siendo “una gran desconocida”.

También se imparten fi sioterapia, logopedia y yoga 
online; se organizan viajes específi cos del Imserso 
muy adaptados para personas con discapacidad, 
siendo una de las pocas que lo llevan a cabo en el 
país; y se presta material ortopédico como grúas, 
asideros de mano portátiles con ventosas, andado-
res, rampas y sillas de ducha y bañera. Así mismo, 
con puertas y pasillos anchos para facilitar el paso 
de la silla de ruedas y cuarto de baño adaptado, el 
piso donde tiene la sede la Federación dispone de 
tres habitaciones y una de ellas está habilitada para 
estancias de un día de pacientes que deben des-
plazarse hasta Ciudad Real para consultas médicas, 
servicio que podría ampliarse a otras habitaciones 
de la vivienda.

Con Isabel Campos como presidenta a nivel local 
y nacional, la Federación de Ataxias de España ce-
lebrará del miércoles 15 al viernes 17 de noviembre 
unas Jornadas de Convivencia en Ciudad Real para 
una treintena de personas y en las que habrá ex-
cursiones, ocio inclusivo, talleres de rehabilitación, 

logopedia, fi sioterapia, ortopedia y psicología. 

Este encuentro, que cuenta con el respaldo de la 
Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha, ser-
virá de preámbulo a la celebración el viernes 17 y 
sábado 18 de noviembre de las Jornadas Científi cas 
y Médicas sobre Ataxia, las cuales se llevan reali-
zando desde 2001. Unas doscientas personas, en-
tre ellas médicos especialistas de dentro y fuera del 
país, asistirán a este foro, organizado con el apoyo 
del Ministerio de Derechos Sociales y Agenda 2030 

y al que se estima que acudan representantes de 
la farmacéutica británica que prevé comercializar 
en Europa un novedoso tratamiento aprobado por 
la Administración de Alimentos y Medicamentos 
‘FDA’ de Estados Unidos y al que tiene que dar ‘luz 
verde’ la Agencia de Medicamentos Europea ‘EMA’.

‘Desafío Inmortales/Vida’
En el ámbito de la sensibilización y la recaudación 
de fondos para la investigación, se hallan iniciativas 
como la de ‘Desafío Inmortales/Vida’, impulsada 
por un grupo de deportistas de la localidad toleda-
na de Fuensalida en apoyo de su amigo Efrén´Gó-
mez, que sufre ataxia cerebelosa. Tras completar 
el pasado año diez triatlones en diez días en una 
decena de ciudades españolas, este verano se tras-
ladaron a los Dolomitas, en Italia, para afrontar un 
nuevo reto en sus montañas, ríos y lagos, animan-
do con este desafío, en colaboración con Fedaes, a 
realizar donaciones en la plataforma ‘migranodea-
rena’ para la adquisición de un vehículo adaptado. 
En relación con este reto solidario, ya se ha supe-
rado el objetivo de reunir 10.000 euros cuando aún 
quedan cerca de cuarenta días para que culmine la 
campaña de crowdfunding.

“En principio, empieza con 
una pérdida de equilibrio 
y, progresivamente, 
vas perdiendo fuerza y 
coordinación en los miembros 
inferiores, luego se traslada a 
los superiores, al habla, vista, 
oído, corazón,… Puede dar un 
montón de problemas”
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Postales del Universo

GRAN GALAXIA DE ANDRÓMEDA (M31).- Esta es la galaxia más cercana a la nuestra, y por tanto la que mejor podemos estudiar porque podemo
muchas estrellas y nebulosas que tapan lo que hay detrás. Aun así, M31 está a 2.5 millones de años luz de nosotros, y es de hecho uno de los objetos m
da, y unos simples prismáticos como los que usamos para el campo nos permiten distinguir las bandas oscuras que apreciamos en la fotografía en la 
como Messier 110 (M110). Este próximo mes de Octubre es el ideal para disfrutar de su contemplación en el cielo nocturno: de Febrero a Junio recorr
en una sola toma el gran tamaño angular de seis lunas llenas de ancho que tiene esta galaxia. Consulten como siempre más detalles sobre este objeto
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La edición de 2023 tendrá una dimensión más 
trasversal, con infi nidad de actividades, para su-
perar los 20.000 visitantes

Texto: Julia Yébenes
Foto: Elena Rosa

La Feria Nacional de la Caza, Pesca y 
Turismo de Naturaleza (FERCATUR) 
ha abierto sus puertas este viernes 
(hasta el domingo) con una de las edi-
ciones más ambiciosas y extensas. En-
tre sus grandes novedades destaca la 
exposición ‘Instinto animal’, de Garoz, 
una oportunidad para que todos los 

visitantes, especialmente los jóvenes, conozcan la re-
lación del hombre con las especies cinegéticas desde 
sus orígenes. Carlos Marín, presidente de la Federa-
ción Empresarial de Ciudad Real (Fecir), organizado-
ra de la exitosa cita, celebra la dimensión del evento, 
tanto por el espacio expositivo -con 15.000 metros 
cuadrados- en el complejo del IFEDI, como por la 
oportunidad para volver a reivindicar el carácter sos-
tenible y de conservación de la caza, la pesca y el tu-
rismo cinegético. También es, subraya en una entre-
vista, motor económico y de riqueza para los pueblos 
de la provincia y la región, pues tiene un retorno de 
600 millones de euros. Con estos mimbres, el futuro 
pasa, según Marín, por profesionalizar y rentabilizar 
la feria tras convertirla “en el Fenavin de la caza”.

PREGUNTA. – Este viernes 22 de septiembre se abre 
Fercatur 2023, ¿cuáles son sus principales noveda-
des?
RESPUESTA.- Es una feria en la que se volverá a ver 
la importancia de la caza, la pesca y el turismo en te-
rritorios con tradición cinegética. Es un sector que 
genera 6.000 millones, con 600 de retorno, y más de 
185.000 puestos de trabajo en España. Si bajamos a 
nuestro terruño, muchos pueblos de Ciudad Real vi-
ven de esta actividad porque tienen trabajo durante 
el invierno. Las cuadrillas de cazadores, cada vez con 
más mujeres, van a la tienda y al bar de los munici-
pios más cinegéticos, y unos van a cazar, y otros van 
a hacer turismo natural, cultural o turístico. Además, 
son personas muy especializadas en el campo, por el 
vínculo directo y natural que tienen con el entorno. 
Entre las exposiciones está la de ‘Instinto animal’, de 
Garoz (también se expondrán ‘Historia de las mon-
terías de España’, y otras de fotografía y pintura que 
pertenecen a la colección Félix Rodríguez de la Fuen-
te), que es importantísima, hecha exprofeso para Fer-
catur, en la que se va a describir el signifi cado de la 
caza en la evolución del hombre y en la que se va a 
poder hacer un safari para los sentidos. Las familias 
van a poder tocar y oler lo que es la caza. El atrio se 
convertirá en un espacio cultural. También tenemos 
actividades de gastronomía y, gracias a la Asociación 
de Hostelería, volveremos a contar con un concurso 
de tapas de carne de caza, cuya ganadora irá a Ma-

drid Fusión. Habrá un sitio denominado ‘Sabores de 
la Caza, en el que los visitantes podrán degustar su 
bebida con una selección de pinchos elaborados con 
la carne de caza como producto principal. Hay otra 
actividad muy atractiva, sobre todo para los niños, 
como es la visión nocturna de animales que habrá 
en La Atalaya. El domingo será un día especial por 
la celebración del II Día Nacional de la Caza, organi-
zada por la Federación Nacional de la Caza, además 
de un desfi le de las diferentes modalidades de caza 
existentes. Habrá una caldereta de carne de ciervo 
para 700 personas, además de demostraciones, talle-
res para familias, concurso de pesca, adiestramiento 
de perros, exhibiciones del Seprona, y proyecciones 
de cine. Es un Fercatur muy completo, a tenor de las 
líneas marcadas por la comisión asesora, compuesta 
por Atica, Aproca, Asiccaza, Asaja y la Universidad de 
Castilla-La Mancha. La feria servirá para mostrar la 
diversidad del sector, cada vez con más incorpora-
ciones de jóvenes y mujeres, pues hay grandísimas 

tiradoras olímpicas de tiro al plato y grandísimas ca-
zadoras. En conjunto, servirá para reivindicar el ca-
rácter sostenible y de conservación del ámbito rural, 
y el papel del control de especies como actividad de-
portiva y también para paliar los muchos problemas 
en el mundo agrario con las plagas de conejos, o los 
accidentes por el exceso de corzos y jabalíes.

P.-. En la pasada edición hubo unos 25.000 visitan-
tes, que ponen de manifi esto la consolidación de la 
feria como referente en el sector cinegético y turís-
tico, ¿Qué perspectivas de público tienen para este 
año? ¿A quién pretenden atraer?
R.- La exposición de Garoz va a tirar mucho de las 
familias, también ese Día Nacional de la Caza atraerá 
a jóvenes. Creo que superaremos con creces las cifras 
del año pasado, sobre todo por la ilusión y porque le 
hemos dado un giro, abriendo otras opciones dentro 
del turismo rural, con el óleoturismo o el enoturismo. 
Son opciones que contemplan algunas fi ncas que se 

Marín: “Queremos que Fercatur 
sea el Fenavin del mundo de la caza”
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están reinventando, y no sólo llevan partidas de caza 
sino otras actividades como visionados de animales. 
Es interesantísima la feria por ese cambio que hemos 
introducido.

P.- Recuérdeme las cifras de exposición de la feria, 
que este año se celebrará en el pabellón ya renova-
do.
R.- Son 15.000 metros cuadrados de expositores, con 
170 stands y algunos en lista de espera. También esta-
rán presentes muchos ayuntamientos para exponer 
su oferta de turismo cultural, cinegético y gastronó-
mico. Queremos ir hacia un modelo cada vez más es-
pecializado.

P.- Fercatur no es una feria estrictamente de ne-
gocios, ¿pero manejan alguna cifra de benefi cios o 
ingresos de pasadas ediciones?
R.- Para los expositores de venta directa es muy ren-
table. Este año hemos hecho un cambio y habrá más 
presencia de empresas dedicadas a la organización 
y explotación comercial de la caza (orgánicas), que 
venden experiencias, y habrá que cuantifi carlo. El 
impacto en la capital está también plasmado, a tra-
vés de la Asociación de Hostelería, que nos confi rman 
que los restaurantes están llenos. Queremos que Ciu-
dad Real sea una ciudad de congresos y que Fercatur 
sea, junto a la Feria Nacional del Vino (Fenavin), de las 
más importantes de la provincia y la región. Quere-
mos que Fercatur vuelva a ser la feria que fue y que 
se convierta una feria de negocio. Queremos que se 
vendan equipos para cazar pero también experien-
cias de otro tipo de turismos. Tenemos la intención 
de cuantifi car todo esto para el año que viene.

P.- ¿El futuro de la feria pasa por la profesionaliza-
ción?
R.- Sí. Nuestro referente es Fenavin, vamos a ir co-
piando lo que se hace en la feria del vino, y, salvando 

las distancias, queremos ser el Fenavin del mundo de 
la caza. Queremos que vengan personas de toda Es-
paña, que hagan negocio y, sobre todo, que se espe-
cialicen. Castilla-La Mancha es el mejor sitio para de-
sarrollar el turismo cinegético, pero también en otros 

puntos de España. Queremos que se amplíe y que sea 
la feria a la que todo el mundo quiera venir porque 
vamos incorporando cosas e innovando.

P.- A nivel institucional, la Diputación es el pilar 
fundamental, pero también cuentan con colabora-
ción de otras administraciones, ¿seguirán en esta 
línea tras el cambio en las corporaciones?
R.- Las relaciones siguen siendo igual. En el caso de 
la Diputación ha aumentado la aportación económica 
por actividades como la de la exposición de Garoz. 
El nuevo equipo estaba recién llegado y se ha adap-
tado al proyecto bastante bien, aunque quiero hacer 
un llamamiento a los responsables actuales de ferias 
en la institución porque el mundo de la caza y del tu-
rismo rural no solo se defi ende en los mítines, sino 
también actuando y apoyando a Fecir y a las insti-
tuciones que organizan actividades sobre el sector. 
También nos apoya la Junta de Comunidades, con 
una gran implicación y el compromiso de aumentar 
la partida el año que viene, además del Ayuntamiento 
de Ciudad Real, Globalcaja y el IREC.

P.- ¿O sea que tiene el futuro fi nanciero asegurado?
R.- Estamos muy ilusionados. Hay que darle un giro 
profesional y hay que hacer caso a los expertos que 
forman el comité asesor. Fercatur tiene que ir hacia 
una optimización de sus recursos.

P.- También está el compromiso del nuevo presi-
dente de la Diputación con el Museo de la Caza
R.- Fercatur tiene que tener un papel importante en 
el museo, en lo que signifi ca escuchar a los protago-
nistas. Tiene que contar con la asesoría de quienes 
saben como cuando vas al coto, que hay que escuchar 
al guarda. Así, entre todos se podrá hacer un proyecto 
muy interesante porque Ciudad Real es donde están 
todas las asociaciones relacionadas con este ámbitos 
y el lugar ideal para la ubicación del museo.
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El presidente de la Asociación de Propietarios Ru-
rales para la Gestión Cinegética y Conservación del 
Medio Ambiente (Aproca), Luis Fernando Villanue-
va, ha comentado las previsiones de la Asociación 
de cara a la celebración de Fercatur y las reivindica-
ciones del sector cinegético tanto en clave autonó-
mica como nacional

Texto: J.M. Beldad
Foto: Lanza

La licencia interautonómica de caza, 
un Plan Regional de Recuperación de 
Caza Menor o una línea de compen-
sación de impacto para todos aquellos 
afectados por la modifi cación del en-
torno rural, son algunos de los puntos 
que Aproca reclama a las Administra-
ciones para “asegurar el futuro” del 

sector cinegético, según Villanueva.

P.- ¿Qué previsiones manejan de cara a Fercatur?
R.- Afrontamos la Feria con ilusión, pero esta quizás 
de forma especial. Primero, por ser el primer año que 
se hace en IFEDI. Y, segundo, porque creemos que 
este cambio de escenario será un año 0 de cara a vol-
ver a ilusionar a la gente en el ámbito cinegético. Oja-
lá y sirva para recuperar el esplendor que tuvo Ferca-
tur en tiempos pasados. Hay que buscar el objetivo de 
que sea una Feria de referencia nacional.

P.- ¿Por qué es tan importante la Feria?
R.- Supone un punto de infl exión tanto en el ámbito 
comercial y como en imagen. Es necesario exponer 
qué es la caza, y desde Aproca queremos transmitir 
los valores económicos, sociales y de conservación 
que aporta el sector cinegético. La línea a seguir es 
descubrirle a la gente qué es el mundo rural a una 
sociedad cada vez más alejada y cada vez más urbana.

P.- Próximamente comenzará la temporada de caza. 
¿Cuáles son las expectativas?
R.- Son muy positivas. Se ha vuelto a los índices de 
caza que había antes de la pandemia, aunque va a ser 
un año muy duro. Un verano extremadamente seco 
ha provocado una gran inversión en los cotos para 
cuidar a los animales con alimentación suplementa-
ria, agua, etc.

Esto evidencia el gran esfuerzo que hace el sector 
cinegético instalando y reabasteciendo comederos, 
bebederos, casi a diario.

P.- ¿En qué situación se encuentran la caza mayor 
tras la epidemia de la enfermedad hemorrágica epi-
zoótica (EHE)? 
R.- Sigue la preocupación por la enfermedad, que ha 
causado una situación muy grave, ya que han sido 
muchos los animales muertos. Desde Aproca hemos 
notado una falta de apoyo público y creemos que se 

podrían haber hecho las cosas mucho mejor, infor-
mando antes y mejor.

Y, sobre todo, invirtiendo recursos públicos en aque-
llos cotos que han gastado tanto dinero en su mante-
nimiento. Durante el mes de septiembre se hacen los 
censos y se verá cuál ha sido la incidencia. Con todo, 
la temporada se afronta con ánimo positivo.

P.- ¿Y la caza menor?
R.- Es muy importante recuperar las poblaciones de 
caza menor. Es absolutamente básico. Hay especies 
como el conejo, que hay superpoblaciones que están 
donde no queremos que esté, pero en las zonas his-
tóricas donde debería estar la población es mínima.
Desde Aproca hemos instado al Gobierno regional 

Luis F. Villanueva (Aproca): “La sociedad 
está cada vez más alejada del mundo rural”
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a crear un Plan Regional de Recuperación de Caza 
Menor, especialmente de la perdiz roja. Lo conside-
ramos necesario. La perdiz roja y otras aves estepa-
rias se ven muy afectadas por los cambios de modelo 
de explotación del medio rural. Las Administraciones 
tienen que mostrar su apoyo tanto legislativamente 
como económicamente.

P.- Durante los recientes periodos electorales se 
ha visto el movimiento ‘La caza también vota’. ¿Qué 
reivindica y dónde se sitúa Aproca? 
R.- Es necesario que el Gobierno atienda los reque-
rimientos del sector cinegético. Hay medidas de ac-
tuación urgentes que se tienen que poner encima 
de la mesa. Entre ellas, la modifi cación legislativa no 
puede tardar más. Hay ciertos artículos que difi cul-
tan mucho el modelo de gestión de caza que existe 
en la región.

P.- Ustedes piden la licencia interautonómica de 
caza. ¿En que situación se encuentra? 
R.- Castilla-La Mancha sigue siendo de las pocas re-
giones importantes en el sector cinegético que toda-
vía no tiene licencia interautonómica. La medida está 
puesta encima de la mesa y pedimos que la caza se 
defi enda sin complejos en la región. No sólo hay que 
poner dinero como recurso, también las facilidades 
administrativas para que los cotos de caza sean ga-
rantes de un modelo económico y de conservación.

P.- ¿Cuál es la situación actual respecto a las licen-
cias de caza? 
R.- Si se mira la serie histórica, hay un ligero descen-
so. Se debe a la unifi cación de las licencias. Desde 

Aproca creemos que la ausencia de licencia interau-
tonómica limita a los cazadores a venir a Castilla-La 
Mancha, ya que supone un gasto extra. Por eso sería 
una medida tremendamente positiva y necesaria.

P.- Durante los últimos tiempos se han vivido mo-
mentos convulsos en lo que se refi era a la legisla-
ción que afecta al sector cinegético todo lo relativo 
a la Ley de Bienestar Animal. ¿Cómo han recibido su 
implementación? 
R.- Es una ley por la que hemos luchado muchísimo 
en ciertos puntos. Dejar a los perros de caza fuera del 
ámbito de ella supuso una gran victoria. Pero desde 
Aproca queremos dejar claro que esta ley es una es-
pada de Damocles para el sector cinegético y tiene 
un marcado carácter ideológico. Además, supone un 
paso atrás. Quien piense que esta ley protege a los 
niveles se equivoca. Lo único que hace es difi cultar la 
tenencia de animales.

P.- ¿A qué se refi ere concretamente? 
R.- Nos parece un disparate que se dote de dere-
chos a los animales. Si no pueden tener obligaciones, 
¿cómo va a tener derechos? Los animales deben te-
ner una calidad de vida y un bienestar, pero no se les 
puede humanizar.

P.- La Agenda 2030 supone una transformación en 
el medio rural en busca de las energías limpias y re-
novables. Cada vez se ve más terreno ocupado por 
placas solares, parques eólicos, etc. ¿Cómo les afec-
ta esta transformación del paisaje a los cotos y a los 
participantes del sector cinegético? 
R.- Lo cierto es que plantea una situación muy pre-

ocupante. Recientemente, Aproca se reunió en Ma-
drid por la instalación de más de 7 000 hectáreas de 
placas solares. La energía limpia hace falta, pero las 
consecuencias son inevitables. Y todo dependerá de 
cómo se gestionen.

P.- ¿Aproca tiene una alguna reivindicación especí-
fi ca respecto a estas situaciones? 
R.- Desde la Asociación creemos que es necesario 
que se obligue una compensación de impactos que 
compense las enormes pérdidas que se producen. 
Por concepto, nosotros estamos en contra de la ins-
talación de cualquier tipo de infraestructura de este 
tipo.

R.- Pero son inevitables. 
R.- Así es. Y ya que se va a hacer porque se tiene 
que hacer, hay que intentar que se hiciera en zonas 
con un impacto mínimo. Tanto visuales como en 
las propiedades del terreno. Y ahí se debe compen-
sar al agricultor, al propietario del coto de caza... 
Madrid va a establecer una línea de compensación 
de impactos. Y desde Aproca queremos empezar a 
reivindicar este tipo de normativas en Castilla-La 
Mancha.

P.- ¿Cómo ve el futuro del sector cinegético? ¿Apa-
recen cazadores jóvenes? 
R.- Seguirá ahí y con relevancia. No hay que perder 
de vista la fi gura del cazador, que resulta importan-
tísima para la conservación del ecosistema. Los jóve-
nes cazadores se tienen que incorporar a través de la 
caza menor, y de ahí la reivindicación de Aproca de 
repoblar las especies que abarca la disciplina.
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FERCATUR 2023

El presidente de la Federación de Caza de Castilla-La 
Mancha, Agustín Rabadán, destaca la importancia de 
la celebración de la Feria Nacional de la Caza, Pesca 
y Turismo, e insta a las administraciones a defender 
“sin ambages” este ámbito

Texto: Julia Yébenes
Foto: Lanza

PREGUNTA.- Como presidente de la 
Federación de Caza, ¿qué opina de ci-
tas como Fercatur a la hora de impul-
sar la importancia del sector cinegé-
tico y del turismo de naturaleza?

RESPUESTA.- Desde la Federación 
de Caza, entendemos que, eventos de 

este tipo, y particularmente Fercatur, que es la feria 
de caza más importante de la región, es el escapara-
te perfecto para mostrar al público en general, a los 
no cazadores todo lo que supone y representa la caza, 
particularmente en nuestra región, donde muchos de 
nuestros pueblos, sencillamente, dependen de la caza. 
Es una clara muestra de todo lo que genera el sector a 
nivel económico, laboral, social, deportivo, ya que aúna 
tradición y nuevas tecnologías. Y además sirve para vi-
sibilizar ante nuestros dirigentes y administraciones, y 
ante la opinión pública en general, la fortaleza del sec-
tor cinegético. Se trata de un ámbito que debe ser una 

apuesta clara y que necesita de un apoyo y defensa sin 
ambages por parte de nuestras administraciones.

P.- ¿Qué actividades va a desarrollar la Federación en 
la feria?
R.- Tenemos planifi cada una agenda de actividades 
intensísima, donde tendrán cabida mesas redondas 
con infl uencers y campeonas de distintas modalida-
des de caza, en las que la mujer será la protagonista. 

También organizaremos exhibiciones de cetrería di-
rigidas a críos y mayores, otras de adiestramiento ca-
nino, entrega de regalos, acciones de nuestra sección 
de jóvenes cazadores, además de ofrecer información 
a cazadores y a las sociedades de la situación actual de 
la caza, y de participar en la presentación de libros. El 
domingo el día de la caza donde se darán cita repre-
sentantes del sector a nivel nacional

P.- ¿Puede recordar la importancia de la caza social 
en regiones como Castilla-La Mancha? ¿Qué aporta 
en el control de poblaciones?
R.- La Federación de Caza de Castilla-La Mancha 
cuenta con 15.000 federados, más de 450 sociedades 
de cazadores locales, que gestionan más de 3.000.000 
de hectáreas en la región. Dan cuenta de la importan-
cia de la caza social. En cada pueblo hay una o varias 
sociedades de cazadores porque la caza forma par-
te de nuestra vida, interactúa con agricultores, con 
ayuntamientos, con otras asociaciones o colectivos. 
Y obviamente la caza social es un factor necesario e 
indispensable para el control de poblaciones. Si no 
existieran las sociedades de cazadores habría que in-
ventarlas. Son las encargadas del control de poblacio-
nes como el conejo y el jabalí, en prácticamente toda 
la región y en muchas zonas de cabra, ciervo y corzo, 
donde igualmente generan problemas a la agricultura. 
Y aunque no se puede cazar en zonas de infraestruc-
turas públicas, los cazadores tienen un compromiso 
con el control de poblaciones, que se ha convertido en 
una obligación, en un trabajo.

Rabadán: “Fercatur es una clara 
muestra de lo que genera el sector”
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El presidente de la Asociación Provincial de Empre-
sarios de Hostelería y Turismo de Ciudad Real, José 
Crespo, pone en valor las bondades que presenta la 
Feria Nacional de la Caza, Pesca y Turismo (Fercatur), 
al destacar que genera un movimiento económico 
que “repercute en nuestra ciudad, en la provincia y, 
por supuesto, en el sector hostelero”

Texto: Fran Solís  
Foto: Asociación de Hostelería

Pegunta: ¿Qué importancia tiene la 
celebración de Fercatur para los hos-
teleros de Ciudad Real capital y pro-
vincia?
Respuesta: Cualquier feria que se cele-
bra en el Pabellón Ferial tiene un atra-
yente importante para profesionales y 
la ciudadanía en general, pues genera 

movimiento económico que repercute en nuestra ciu-
dad, en la provincia y, por supuesto, en el sector hos-
telero. Fercatur es una feria asentada y con un nivel 
elevado de visitas, lo que siempre es positivo. Hay que 
apoyar su celebración cada año y participar en todas 
las actividades que nos brinda la organización.

P: ¿Qué actividades de las que se van a desarrollar en 
la feria guardan relación con el sector gastronómico 
y hostelero?
R: Celebraremos una Feria de la Tapa (Sabores de Caza) 
en la que ocho empresas de la provincia ofrecerán bajo 
precio tapas elaboradas con carne de caza. Esta acti-
vidad se llevará a cabo los días 22 y 23 en horario de 
12,00 a 16,00 horas y el domingo 24 en horario de 12,00 
a 15,00 horas. Los participantes son: Restaurante Agar 
Agar, Janari Med Mex y restaurante El Señor Pérez, de 
Ciudad Real capital; restaurante La Merina Negra (Al-
modóvar del Campo), restaurante Cocktail Gourmet 
(Fuente el Fresno), restaurante La Taberna del Casino 
(Tomelloso), Hotel-Restaurante Casa Pepe (Carrión) y 

La Antigua Bodega de los Llanos (Valdepeñas).

Además, se celebrará el proceso de selección del pro-
fesional que represente a la provincia de Ciudad Real 
en el II Campeonato Nacional de Tapas y Pinchos que 
convoca Hostelería de España y que tendrá lugar en el 
marco de Madrid Fusión en 2024. El año pasado nues-
tro participante, Diego Morales, obtuvo un muy buen 
resultado en este campeonato en el que participaron 
más de 30 profesionales y situó a Ciudad Real en el 
sexto puesto de mejores provincias donde tapear.

P: ¿De qué manera se adaptan los hosteleros de Ciu-
dad Real a las demandas y necesidades de los caza-
dores?
R: Es un colectivo con alta exigencia, con casuísticas 
especiales y que genera un movimiento económico 
importantísimo en nuestra provincia. Por tal motivo 
se ofrecen servicios específi cos en muchos estableci-
mientos. Todos estos servicios se recogen en la web 

www.alojamientosparacazadoresclm.com que pre-
sentamos el año pasado. 

Aprovecho la ocasión para trasladar un mensaje a todo 
aquel establecimiento de la provincia que ofrezca ser-
vicios especiales a este colectivo para que se asocie y 
poder formar parte del portfolio de empresas y servi-
cios que se recogen en esta web.

P: ¿Qué presencia tiene la carne de caza en las cartas 
de los distintos bares y restaurantes que jalonan la 
geografía provincial?
R: Afortunadamente la presencia es cada vez mayor 
y cada vez se detecta una mayor demanda por parte 
del cliente. Debemos incidir en que en nuestra pro-
vincia nuestros profesionales son especialistas en el 
tratamiento y elaboración de esta materia prima. Es 
una enseña de identidad que nos diferencia de otros 
destinos y por eso hay que trabajarla, ofrecerla y hacer 
de ella un emblema de nuestra gastronomía.

P: ¿Qué importancia tiene el sector cinegético a la 
hora de potenciar el turismo en la zona?
R: El turismo cinegético genera un movimiento eco-
nómico importantísimo en nuestra provincia y supone 
empleo, riqueza y actividad en una provincia como la 
nuestra con muchas localidades pertenecientes a la 
conocida hoy como ‘España Vaciada’. Sin duda hay que 
seguir apostando por él y por mejorar los servicios a 
ofrecer a este colectivo.

P: ¿Podría comentarnos en qué situación se encuen-
tra en estos momentos el sector hostelero de la pro-
vincia?
R: El sector se ha recuperado de los peores efectos de 
parálisis derivados de la pandemia, pero hay otros mu-
chos condicionantes económicos que han propiciado 
una bajada en el consumo. Los costes de las materias 
primas, la delicada situación que el incremento del IPC 
ha trasladado a familias y empresas y el incremento 
del precio de gasolinas y otros servicios han derivado 
en un menor consumo.

“El turismo cinegético genera un movimiento 
económico importantísimo en la provincia”
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Aceites, vinos, innovación sin ol-
vidar de dónde vienen y soste-
nibilidad gracias a su Industria 
Sostenible donde gestionan los 
subproductos de almazara para 
darles una segunda vida, así es 
Grupo Montes Norte.

Recientemente han inaugurado su nueva tienda en 
Ciudad Real en C/Ramírez de Arellano de la capital 
con una imagen renovada y nuevos productos, deli-
catessen de la Mancha, de ámbito local, regional y na-
cional, donde apuestan siempre por producto español. 
Allí mismo, en su tienda, hacen catas de forma habi-
tual, tanto de vino como de aceite y la próxima semana 
anunciarán nuevas fechas para todo aquel que quie-
ra apuntarse. Conocer el producto de nuestra tierra 
desde el inicio, desde el origen, es otro mundo que sin 
duda ha hecho que Grupo Montes Norte se hay con-
vertido en una de las elecciones favoritas entre las ac-
tividades de ocio de la ciudad. Todas las fechas e infor-
mación sobre las actividades se pueden consultar en 
la web del Grupo, en redes sociales como Instagram 
y Facebook donde Montes Norte es muy activo y por 
supuesto, en la propia tienda tel. 926 229 148.

Y para quien quiera aún más, este grupo cooperativo 
lo tiene todo preparado en su Centro de Interpreta-
ción: Olivia. Es un centro de formación en Malagón, 
en pleno olivar donde viviremos una experiencia 
entorno al olivo y al aceite de oliva con, Almazara 
ecológica, aulario multifuncional con vistas a la al-
mazara, sala de catas profesional, zona de showcoo-
king y cuenta con un olivar centenario. Actualmente 
están incorporando nuevos cultivos en su “aula de 
la naturaleza” donde disfrutar niños y mayores, en 
este espacio donde todas las actividades se reali-
zan en la misma ubicación sin necesidad de traslado 
posterior.

¿Cómo participar? “Porque llevamos el cooperativis-

mo en las venas, desde Grupo Montes Norte creemos 
que Olivia es una de las mejores maneras de transmi-
tirlo, enseñando todo lo que sabemos y contando con 
los mejores expertos con los que ayudaos a cumplir 
vuestras expectativas personales y profesionales” Por 
ello, se centran por un lado en institutos, colegios y 
universidades donde se puede elegir las actividades de 
“Grupo Junior” o “Grupo Joven”. Se trata de sesiones 
presenciales de una duración de 2 horas aprox. y que 
adaptan a la edad de los participantes. El grupo míni-
mo para poder realizar la reserva es de 25 alumnos. 
Se puede escribir en el formulario de la web grupo-
montesnorte.com/olivia con la solicitud, indicando la 
fecha deseada dentro de las semanas que se proponen 
en la agenda.

También hay cabida para empresas o grupos privados. 
Se organizan a partir de 20 participantes y con estas 
actividades lo que se pretende es por supuesto disfru-
tar pero añadiendo siempre la parte educativa en tor-
no a aspectos como la nutrición, el análisis sensorial 
en catas o la gastronomía con actividades y talleres en 
las que el ADN cooperativo es el protagonista.

Además se ofrece formación específi ca gracias a su sec-
ción de “cursos para expertos” que actualizan de forma 
habitual. Son sesiones con aforo limitado y a las que el 
que quiera puede apuntarse de forma individual. Inte-
resados en el mundo agro, niveles avanzados de cata o 
gastronomía, son los temas que más suelen ofertar. Esta 
formación para expertos suele ser presencial aunque 
contamos también con algunas de tipo online.

Buen plan estas actividades que proponen desde Mon-
tes Norte, tanto en Ciudad Real como en el resto de 
las localidades donde están presentes. Y mejor plan es 
descubrir productos de cooperativas como es su caso, 
con aceites en multitud de formatos, vinos Esencia, 
espumosos y licorosos, pistachos y almendras propias, 
preparar lotes a gusto del cliente y pueden enviarlos 
a cualquier parte ¡buenísima idea para regalar a ami-
gos o familiares que viven lejos! Además tienen tienda 
online para que no falte producto de nuestra tierra en 
ninguna parte. 

Vive nuestra tierra, nuestra gente, gastronomía, vive 
Montes Norte con todos tus sentidos. 

Productos y experiencias 
para vivir con los 5 sentidos
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os apreciar muchos detalles de su estructura. La nuestra no la vemos bien porque no podemos “salirnos fuera”, y en la dirección del disco se acumulan 
ás lejanos que podemos apreciar a simple vista en una noche sin Luna. Se ve con facilidad como un borroncito difuso en la constelación de Andróme-
parte de abajo. En la zona central, por abajo, vemos otra mancha difusa pequeña: es otra galaxia enana satélite de la de Andromeda, y esta catalogada 

re el cielo durante el día y no podemos verla.  Esta imagen fue tomada durante 100 minutos con un telescopio de 380mm de focal para poder abarcar 
o en el blog www.lanzadigital.com/blogs/postales-del-universo/                                                                                          Fotografía: Juan AntonioGonzález
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Ready Player Club
Unity: la avaricia rompe el saco. Temblor 

en la industria de los videojuegos
Eduardo Corrochano

Donde dije digo digo Diego”. Eso 
han debido de pensar los diri-
gentes de uno de los motores 
gráfi cos más importantes del 
mundo cuando la semana pa-
sada han anunciado “que iban 
a cambiar ligeramente sus po-
líticas de pago. ¿Se imagina que 

mañana su proveedor de luz o de telefonía le in-
formase que a partir de ahora van a duplicarle la 
factura mensual? Pues eso es lo que básicamente 
han decidido los directivos de Unity. Pero mejor 
empecemos por el principio.

Un motor gráfi co viene a ser a grandes rasgos la 
arquitectura de un videojuego. Esto es una de las 
cosas que más se tarda en desarrollar a la hora de 
crear nuevos juegos, es por ello que nacen grandes 
empresas como Unity o Unreal, que se dedican a 
desarrollar y dar soporte a este tipo de arquitectu-
ras para que otros puedan construir sobre ellas. Es 
como si unos vendieran el esqueletos de las casas 
y cada propietario decidiera vestirlas de paredes y 
decorarlas con muebles. A cambio de poder utilizar 
la genial herramienta, los estudios de desarrollo se 
comprometen a pagar a Unity 

Cuanto más grande es el proyecto más se tienen 
que pagar, algo gracias a lo cual, Unity podía per-
mitirse cobrar mucho menos a usuarios de corte 
independiente. Y gracias a eso, este motor se con-
virtió en uno de los más populares del mundo, es-
pecialmente predilecto entre videojuegos de me-
nor presupuesto.

Pero claro, eso del altruismo está muy bien para la 
comunicación empresarial y los anuncios de Coca 
Cola, pero en el mundo moderno no. Es por ello que 
en Unity decidieron contratar hace unos meses a 
John Riccitiello, uno de esos CEO de la nueva gene-
ración que parece estar anclado en el siglo pasado. 
Riccitiello venía de explotar el concepto de micro-
transacción en los videojuegos en Electronic Arts.

Dentro de esos nuevos juegos de la microtransac-
ción, destacan algunos para móviles como Genshin 
Impact. Se trata de juegos de producción china que 
se distribuyen de forma gratuita, pero incluyendo 
microtransacciones en su interior. Genshin Impact 
está considerado toda una revolución y ha conse-
guido hasta ahora mas de 40 millones de descar-
gas. El dinero obtenido por las microtransacciones, 
es casi incalculable.

Y da la casualidad de que estos auténticos fenó-

menos mundiales están desarrollados en un motor 
gráfi co muy concreto, ¿adivinan cuál?. Pues el bue-
no de Riccitiello no necesitó sacar la calculadora. 
La decisión del CEO fue muy sencilla y así la ha co-
municado de manera unilateral. A partir de ahora 
Unity cobrará a cada juego por cada instalación. 
Además, dependiendo de las ventas de cada juego, 
las comisiones a Unity irán subiendo de forma ex-
ponencial.

En el habitual mentidero de las redes sociales que 
es Twitter, toda la comunidad se lanzó al cuello de 
los dirigentes de la compañía. Y es que examinando 
las tablas de pagos, algunos juegos han llegado a la 
conclusión de que les benefi ciaba vender menos de 
cien mil copias, ya que de superarse comenzarían a 
entrar en pérdidas.Además los amigos de Unity, se 
ocuparon muy bien de especifi car que esta medida 
se aplicaría no sólo a los juegos que salieran a partir 
de ahora, sino a los que ya estaban lanzados.

La amenaza de muchos de los estudios ha retra-
sado el inicio de las medidas por parte de Unity, 
al menos de momento. Aunque como decía Nietz-
che: “el problema no es que me hayas mentido, sino 
que ya no podré volver a confi ar en tí”. ¿Cuál será el 
destino de muchos juegos que estaban a punto de 
lanzarse en Unity?
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La agricultura de precisión 
permite conocer el cultivo en 

cada momento de su vida
La agricultura moderna ha experimentado una 
revolución gracias a las métricas de precisión 
que ha traído la digitalización a través de herra-
mientas como la teledetección, sensores, dro-
nes y otro tipo de datos satelitales que profun-
dizan en el conocimiento del cultivo

Texto: J.M. Beldad / Fotos: J.Jurado

Esto es lo que actualmente se llama 
agricultura de precisión y forma parte 
del proceso de industrialización y de 
esta agricultura 4.0 que está llegando 
poco a poco al sector. Asimismo, per-
mite la monitorización precisa de los 
campos a través de la teledetección, 

sensores y reconocimientos. Estas herramien-
tas recopilan datos cruciales para la toma de de-
cisiones. Los drones, por su parte, ofrecen una 
perspectiva aérea única, agilizando tareas como 
la detección de plagas, la fumigación o siendo ca-
paces de aportar métricas importantes en con-
ceptos como el estrés hídrico o la temperatura 
del suelo. 

En consecuencia, el conocimiento detallado de 
los cultivos resulta esencial para maximizar los 
rendimientos y minimizar los recursos utiliza-
dos, aumentando la rentabilidad, la efi cacia y la 
sostenibilidad de las explotaciones. Los procesos 
digitales están redefi niendo la agricultura tal y 
como se ha conocido hasta el momento.

David Ruiz Valls, cofundador de la empresa Util-
Tech Ingeniería, situada en Ciudad Real, cree que 
la agricultura de precisión “llega al campo para 
quedarse”. En UtilTech usan la imagen satelital, 
imagen dron, sensores aerotransportados, sen-
sores a bordo de satélite y sensores en terreno 
para “conocer y, sobre todo, saber cómo se en-
cuentra el cultivo”. Esto es lo que se llama tele-
detección agrícola y aporta una cantidad ingente 
de datos, “a nivel centrimetrado, prácticamente”.
Asimismo, monitorizan el agua presente en tu 
parcela a distintas profundidades y detecta exce-
so o defecto de las mismas en coorcondancia con 
la capacidad de campo y el punto de marchitez. 
Todo adaptado a cada cultivo y a las particulari-
dades de cada terreno. La agricultura “a ojo de 
buen cubero” parece cada vez más lejana. 

P.- ¿Cómo le dan utilidad a la teledetección 
agrícola y a la sensorización? 
R.- Gracias a la georreferenciación y todas esas 
herramientas conocemos qué valores de vigor, o 
de contenido de agua, o nutricionales, o de pla-
gas, aporta cada cultivo que tenemos controlado. 
Por ejemplo, cuando suben o bajan las tempera-
turas según las estaciones, podemos obtener in-
formación respecto a cuando sale la hoja, cómo 
evolucionan los procesos fotosintéticos, etc. 

P.- De primeras suena complejo.
R.- Por supuesto. Por eso lo traducimos para que 
lo entienda todo el mundo. Los datos están bien, 
pero hay que tratarlos. El objetivo es que gracias 
a la agricultura de precisión y a la teledetección 
el agricultor sepa en qué punto exacto está su 
cultivo o cómo se encuentra la parcela o la explo-
tación en muchos parámetros. 

P.- Los drones siguen pareciendo de ciencia fi c-
ción. ¿Qué aportan a la agricultura? 
R.- En un dron podemos instalar, por ejemplo, 
un sensor multiespectral que le permite volar a 

una altura muy baja… Actualmente, muchas par-
celas siguen tomando de datos de las imágenes 
satelitales, que pasan cada 5 días. Sin embargo, 
el dron vuela a la altura que nosotros queremos 
y cuando nosotros queremos. Esa información 
es privilegiada para poder manejar el cultivo y la 
explotación.

P.- Suena bien, para qué negarlo. Ahora, ¿cree 
usted que sale rentable? 
R.- Es una inversión muy respetable. El agricul-
tor tipo no tiene margen. Cuando nosotros em-
pezamos pensamos que todos los agricultores 
podrían benefi ciarse de nuestro servicio y luego 
nos dimos cuenta de que no era así. El uso de 
esta tecnología aumenta la calidad del suelo, me-
jora la vida orgánica, y otras muchas cosas, pero 
si no hay margen, no se puede implementar.

P.- ¿Entonces la agricultura de precisión queda 
reservada para las grandes explotaciones? 
R.- Bueno… Pongo un ejemplo: nosotros trabaja-
mos principalmente con muchas bodegas. Y las 
bodegas tienen margen, y tienen valor añadido. 
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Ellos cultivan su uva en función de la calidad que 
le quieren dar a su vino, y para eso actualmente 
la agricultura de precisión aporta datos que me-
joran el producto.

P.- ¿Qué porcentaje de una explotación sobre-
vuela un dron para que los datos sean realmen-
te fi ables? 
R.- Normalmente el 100% de una explotación 
está cubierto por imágenes satelitales, así que en 
torno a un 30% debería de ser sobrevolado para 
luego fusionar los datos y añadirlos a todos los 
obtenidos por sensores, monitoreo, etc. 

P.- Una cantidad de datos ingente, parece. 
¿Cómo se procesan los datos obtenidos? 
R.- Con inteligencia artifi cial. Ahora las tenemos 
hasta en la sopa (ríe). Pero es así. Son necesarias 
porque tal cantidad de datos es imposible de 
gestionar. Y, sobre todo, porque aprende y ayuda 
en la creación de modelos, por ejemplo. 

P.- Alrededor de este proceso de digitalización 
e industrialización surgen teorías que afi rman 
que el agricultor ejecutor va a desaparecer y el 
campo va a pertenecer a grandes empresas con 
buen capital. ¿Cree que ese es el futuro? 
R.- En parte va a ser así, puesto que muchos agri-
cultores están abandonando sus tierras, las están 
arrendando, las están vendiendo a gente que da 
la tierra a explotaciones más grandes…. Quizás 
es la única manera de que la agricultura subsista 
tal y como la conocemos, porque de aquí a nada, 
al ritmo que llevamos, las tierras de labor desa-
parecerían si seguimos así, y sólo quedaría el vi-
vero generando alimentos. 

P.- El sector agrícola está envejecido. Muchos 
creen que es uno de los grandes problemas y 
que hace este proceso más lento…
R.- Con la digitalización es probable que se ata-
je este. También para nuevos capitales. Es cierto 
que la gente mayor es muy reacia también a la 
entrada de nuevas tecnologías y cuesta mucho 
implementar nuevos avances y demostrarles que 
funciona y que aporta valor. Nosotros llevamos 
siete años y el desarrollo en otras líneas de nego-
cio de la empresa ha sido exponencial y en agri-
cultura vamos muy lentos.

P.- Eso va a convertir la actividad agrícola en 
una actividad empresarial. 
R.- Claro… Se respetarán los cultivos tradicio-
nales, como puede ser el olivo en sierra, que no 
pueden abarcar transformaciones ni implemen-
tar ciertas cosas, pero en el resto es un proceso 
necesario e inevitable. 

P.- ¿Hay diferentes niveles de agricultura de 
precisión?
R.- Por supuesto. No todo son drones. Poner un 
sensor de humedad, una válvula inteligente o un 
dosifi cador de abono también es agricultura de 
precisión. Y por ahí hay que empezar. Son pe-
queños cambios que también van cambiando la 

mentalidad. Hay que trabajar basándose en los 
parámetros que sí puede manejar el ser humano. 
La agricultura se aleja de las matemáticas porque 
es un entorno vivo y hay muchos factores que no 
dependen del individuo. 

P.- Si tuviera que mencionar las principales 
ventajas de la agricultura de precisión, ¿cuáles 
serían? 
R.- Se puede reducir la dependencia de los fi to-
sanitarios o de los abonos químicos, por ejemplo. 
El suelo es un suelo pobre, artifi cial, que necesita 
muchas cosas para generar el producto. 

P.- La dichosa trazabilidad.
R.- Con la teledetección se va a poder trazar lo 
que ha sucedido en una explotación o en una 
parcela prácticamente desde que se plantó. 

P.- ¿Cree que llegará el momento en el que la 
agricultura de precisión, la teledetección o el 
vuelo de drones serán rentables para todo el 

sector? 
R.- Sin duda… Nosotros tenemos un cliente que 
gasta unos 200 euros por hectárea en cada apli-
cación de herbicida. Con un dron de aplicación 
de fi tosanitarios, ese precio se reduce a 60 euros 
y además aumenta la efi cacia y la efectividad. Se 
puede reducir y abaratar la aplicación de muchos 
tratamientos agrícolas. El dron, por ejemplo, deja 
trabajar con mal tiempo, etc. 

P.- Las previsiones de producción de alimentos 
en relación a la población mundial no son ha-
lagüeñas... ¿Es la agricultura de precisión una 
salida? 
R.- Aparte de la producción de alimentos, tam-
bién hemos visto que como no frenemos los abo-
nos nitrogenados se van a reducir las masas de 
agua subterráneas. La situación es complicada 
y la digitalización y la agricultura de precisión 
pueden ser un camino para buscar la luz. Al fi nal, 
es un cambio radical en lo que se hacía para ha-
cer lo que se debe hacer.
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Los vinos en lata, nuevas 
tendencias del consumo, que sigue

prefi riendo los blancos
La presidenta del Colegio Ofi cial de Enología de 
Castilla-La Mancha (COECM), Milagros Romero, 
habla de los gustos de los consumidores y del 
importante papel de los enólogos en la elabora-
ción de las nuevas añadas 

Texto: Julia Yébenes / Foto: Lanza

V inos blancos, más frescos, afru-
tados y vibrantes, y los forma-
tos en lata, más versátiles para 
su transporte, siguen siendo las 
tendencias más novedosas entre 
los consumidores.

Así lo indica Milagros Romero, presidenta del 
Colegio Oficial de Enología de Castilla-La 
Mancha (COECM), coincidiendo con el inicio 
de la temporada de elaboración de los nuevos 
vinos en la región y provincia, grandes pro-
ductoras.

Son días con gran protagonismo de los enólo-
gos que, a juicio de Romero, tienen que estar 
atentos a los nuevos gustos “y adelantarse a 
las necesidades del mercado” cuando se en-
frentan a las añadas de cada temporada.

La vid es un cultivo vivo, vinculado, en opinión 
de Romero, al ciclo productivo y a su posterior 
proceso técnico, clave para la competitividad. 
Por ello, “ha de ir por delante de los consu-
midores nacionales e internacionales para ver 
qué productos demandan”.

Se trata de estudios de mercado que los enó-
logos tienen que encabezar para poder cubrir 
las necesidades de unos gustos cada vez más 
segmentados por grupos de edad y hábitos. 
“Ahora se están poniendo de moda los vinos 
en lata, que es una manera más sostenible y 
cercana de consumir el vino”, señala quien 
está al frente de Calidad Enológica S. L, em-
presa de formación, asesoría y organización 
de eventos, además de contar con una nutrida 
trayectoria en elaboración de vinos en distin-
tas bodegas.

También son muy demandados, añade la pri-
mera mujer a la cabeza del COECM, los caldos 
con ‘terroir’, es decir, aquellos que llevan in-
corporado “el terruño y la historia de un en-
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Refranes 
de Menchén

Refranes 
de Menchén

Septiembre se tiemble, pues o seca las 
fuentes o se lleva los puentes

Si la niebla vence al sol, mal día para el 
pastor

El septiembre aquel tendrás por bueno, 
que del uno al treinta paso sereno

Por la Virgen Melonera, verano fuera

Si los pájaros vuelan a poca altura, nube 
segura

Septiembre benigno, octubre florido

Es septiembre bueno, si del uno al trein-
ta no se siente enfermo

En septiembre los melones se guardan en 
los rincones

Agua de nube, a unos baja y a otros sube

Cigarra que al 15 avanza, canta gran 
bonanza

Septiembre, el mes más malo que el año 
tiene

A mediados de septiembre, tu fuego en-
ciende

Del archivo particular de 
Lorenzo Menchén y de la Agencia AEMET

clave determinado, que da un valor añadido”.

Precisamente, es coincidente con una fi gura que 
recoge la última ley de la Viña y el Vino de Casti-
lla-La Mancha, como es el ‘vino de fi nca’, que per-
mite elaborar caldos con cepas de una bodega, 
dentro de un ecosistema propio y como parte de 
una Denominación de Origen.

Son vinos con “con personalidad y una raíz con 
el entorno”, subraya Romero, que ha de refl ejar la 
etiqueta.
Formación

Se trata de una tarea propia de un colectivo cada 
vez más profesionalizado, gracias a la formación, 
una de las herramientas más efi cientes para la 
cualifi cación del colectivo y para la adquisición 
de unas competencias técnicas que contribuyen 
a asumir los retos de las tendencias de consumo 
y a participar en la nueva dimensión turística de 
la industria.

Los estudios y aprendizajes han marcado un an-
tes y un después en la elaboración de los vinos 
de los últimos años, especialmente desde que la 
puesta en marcha del Grado de Enología por la 
Universidad de Castilla-La Mancha (UCLM) en el 
campus de Ciudad Real, con la primera promo-
ción ya en la calle.

“Ahora mismo hay más demanda de enólogos 
que graduados salen de la escuela (de ingenieros 
agrónomos)”, lo que pone de manifi esto que “es 
una profesión que tiene mucho desarrollo y tra-
bajo en las bodegas y cooperativas”.

“Es muy importante que haya una dirección téc-
nica que tenga conocimientos de todo, de las va-
riedades y del mercado porque el producto que 
elaboramos en Castilla-La Mancha llega al fi nal a 
todo el mundo”.

Sumilleres
Otra de las líneas de trabajo de los enólogos se 
centra en la relación con los sumilleres, a la hora 
de transmitirles, en el caso de los vinos castella-
no-manchegos, las características de su calidad 
diferenciada, por sus factores propios y únicos li-
gados al medio geográfi co en el que se producen.

“Debemos tener un contacto muy cercano y de 
comunicación” con estos ‘comerciales’ de los me-
jores restaurantes y tiendas especializadas para 
poder satisfacer “su poder de compra” y las de-
mandas de los clientes a los que atienden.

Con todo, Romero lamenta la falta de presencia 
de las enseñas castellanomanchegas en algunos 
territorios de España, debido, a su juicio, a “la 
asignatura pendiente de hace casi cuatro décadas 
de la comercialización”.

El sector tiene “bodegas muy tecnifi cadas, nove-
dosas infraestructuras, y muy buenos profesio-
nales”, pero ‘pincha’ en “la inversión en comercia-
lización”. “Hace falta más fi nanciación para llegar 
a los grandes consumidores, al gran público y a 
los grandes mercados que den valor al producto 
que tienen entre manos”.

Es un trabajo pendiente y urgente, para Romero, 
ante “el gran mercado mundial del vino”, en el que 

“hay mucha competencia” con la incorporación 
exitosa de los vinos del llamado ‘nuevo mundo’.

Nueva Zelanda, Australia, Sudáfrica o Argenti-
na, en otras latitudes, “están elaborando vinos 
de mucha categoría técnica, económicamente 
accesibles, y con una gran apuesta por la co-
mercialización”.

Por el contrario, los vinos manchegos “llegan a 
todo el mundo, pero sin apellido, a granel”, un 
extremo que no es óbice para obtener un valor 
añadido por su calidad porque, al fi nal, “todo el 
vino que sale de las bodegas llega a una botella 
y a un consumidor”.
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Deportes
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Texto: Texto: Irene JuárezIrene Juárez
Fotografías: Fotografías: LanzaLanza

El deportista natural de Valdepeñas cuenta con una gran 
trayectoria en la escalada de grandes montañas y ahora, con 

casi 70 años, mantiene su afi ción deportiva haciendo vías 
ferratas y largas rutas en bicicleta

Manuel 
Novés 

Parras, un 
aventurero 
incansable

La edad, al parecer, está en nues-
tra mente, es una mera percep-
ción. Manuel Novés es el perfecto 
ejemplo de esta teoría. A sus 69 
años, sigue teniendo un espíritu 
intrépido y aventurero que le em-
puja a recorrer kilómetros.

Manuel nació en abril de 1954 en Valdepeñas, y a 
los 20 años abandonó su localidad para cumplir 
con el servicio militar obligatorio y acabarse ins-
talando en Albacete, donde comenzó en el Cen-

tro Excursionista.

A los 27 años fue cuando empezó a escalar sus 
primeros “pinitos” en Gredos y Sierra Nevada. a 
pesar de recordarlos con nostalgia, reconoce que 
lo pasó mal en sus comienzos al no tener los co-
nocimientos necesarios sobre escalada. Al poco 
tiempo se acabó dando cuenta de que para seguir 
en este mundo necesitaba formación técnica y 
adquirir una serie de conocimientos sobre esta 
disciplina mediante cursos. Progresivamente fue 
metiéndose de lleno y ahora describe el alpinis-
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mo como “una fi ebre”.

Manuel defi ne su vida en el mundo del alpinismo 
como “bastante intensa” mirando atrás. Ha esta-
do en África, Asia, América y diferentes partes de 
Europa. Comenzó en los Pirineos y en Sierra Ne-
vada e hizo algunos cursos de instructor. Tiene 
una larga trayectoria en el alpinismo, ha estado 
numerosas veces en Los Andes, se ha recorrido 
América, de sur a norte, empezando por Argentina 
en Aconcagua, Chile, Bolivia o Perú, donde ha he-
cho el Alpamayo, el Uros, el Huascarán, que fue un 
intento fallido. Ha hecho volcanes de Honduras, 
Guatemala y El Salvador, entre otros. En Estados 
Unidos ha hecho cascadas de hielo, en Colorado; 
Canadá, por Quebec. Ha estado dos veces en Alas-
ka, en la zona de Valdés. En el continente europeo, 
ha subido el Everest, el Elbrús, el Macizo de Monte 
rosa e, incluso, cascadas de hielo en Escocia. En la 

península, ha escalado las grandes cumbres de Los 
Pirineos, y cumbres más altas de cada provincia.

Se percató de que, a parte de la preparación téc-
nica, la física era primordial, por lo que se adentró 
en el mundo del atletismo y comenzó a correr ca-
rreras populares por Albacete y medias maratones, 
consiguiendo hacer ocho, entre ellos los de Berlín, 
Ámsterdam, Roma, Madrid, Valencia, entre otros. 
Acabó introduciéndose en Orientación deportiva 
por su hijo, siendo gestor y prácticamente uno de 
los fundadores del Grupo de Orientación Deporti-
va Ingenioso Hidalgo (GODIH), originado en 1989, 
como una sección dentro del Centro Excursionista 
de Albacete (CEA). Debido a la edad y ciertas lesio-
nes, Manuel no pudo seguir en el atletismo tras 10 
años, ya que todo eso deja secuelas, lo cual tam-
bién hizo que se enfocase en el alpinismo. Tanto es 
así que fue gestor en la Federación de Deportes de 

Montañas de Castilla – La Mancha, también a nivel 
nacional, durante 33 años.

Ahora también está más centrado en el ciclismo. 
En mayo, el veterano de 69 años se recorrió en bi-
cicleta 2.200 kilómetros aproximadamente desde 
Valdepeñas hasta Santiago de Compostela, ida y 
vuelta. Decidió hacer una ruta alternativa, por ca-
minos rurales. Hacerlo en bicicleta le ha permitido 
hacer una media de 100 kms diarios, algo que si 
hubiese hecho andando habría tardado un total de 
3 meses.

“La bicicleta me ha permitido lógicamente hacer 
más kilómetros en menos tiempo y me ha permiti-
do poder visitar ciertas ciudades. En la ida salí de 
Valdepeñas hacia Ciudad Real, donde me fui por 
Cabañeros para coger el camino de La Plata en 
Guadalupe. Ya ahí cogí el camino de La Plata y fui 
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a Trujillo y Plasencia, de las ciudades verdadera-
mente históricas y muy bonitas de ver, desde ahí, 
me fui hacia la parte de Zamora y en Granja de Mo-
reruela me fui a Puebla de Sanabria, una maravilla 
de ciudad, llegué a Orense, y ya me fui a Santiago. 
La vuelta fue diferente, ya que no quería volver por 
el mismo camino, cogí el camino francés de San-
tiago hacia Astorga, luego otra vez el de La Plata 
hasta llegar a Zamora, posteriormente el camino 
del Levante hacia Valencia, pasando por Albacete 
y Toledo. Una vez en Toledo volví a Ciudad Real 
hasta Valdepeñas”.

A sus casi 70 años de edad, el valdepeñero es “cons-
ciente de la edad y lo que tengo ya en mi cuerpo, 
de mis secuelas y mi perdida de refl ejos”. Aun así, 
no se da por vencido: “Ahora hago cosas como vías 
ferratas, que son vías de escalada equipadas con 
un cable de seguridad y peldaño que me permite 

subir perfectamente sin necesidad de poner mu-
cha cuerda, algunos barrancos, y ciclismo, que es 
menos dañino para mí.”

Manuel es consciente de los problemas que estas 
disciplinas pueden acarrear, como él dice “los de-
portes de montaña son un mundo hostil, en el que 
en cualquier momento puede ocurrir un acciden-
te”. Por esto, Manuel intenta conocer los entornos 
a los que va para evitar posibles percances o si-
tuaciones peligrosas. “Intento pasarlo bien, que la 
gente que está conmigo lo pase bien y evitar cual-
quier mínimo riesgo”.

A pesar de los peligros, el valdepeñero vive de pro-
yectos: “Algunos se cumplen y otros no, pero no 
dejo de hacer proyectos”. Recientemente ha estado 
en los Picos de Europa y ha visitado Albania, donde 
ha hecho Trekking, senderismo y algún barranco.

Otro reto que tiene en mente es recorrerse en bi-
cicleta el camino natural del río Guadiana, desde 
las Lagunas de Ruidera hasta su desembocadura 
entre Huelva y Portugal. La idea nace de querer 
conocer mejor su provincia, ya que dejó Valdepe-
ñas a los 17 años y la mayor parte de su vida ha 
vivido en Albacete: “Quiero conocer realmente 
Ciudad Real”.

Una de las ventajas que resalta de estos deportes 
es que los puede compaginar con el turismo, jun-
tando así una pasión con otra. “A mí no solamen-
te me gusta hacer deporte, sino que también he 
compaginado todas mis actividades de montaña, 
en América, Europa, para conocer los lugares y la 
cultura. Soy muy enamorado de aprovechar y co-
nocer todas las maravillas que hay en el mundo no 
solamente naturales, sino también artísticas”, con-
cluye.
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Opinión

La iglesia de Nuestra Seño-
ra de los Olmos
La iglesia de Torre de Juan Abad 
está dedicada a Ntra. Sra. de los 
Olmos, en referencia a la abun-

dancia de estos árboles, en otros momen-
tos, en torno a la población. En sus orí-
genes fue una pequeña capilla de planta 
rectangular que ya existía en 1243. Una 
iglesia creada por la Orden de Santiago, 
que deja la cruz-espada característica de 
la Orden en los frontones del templo. La 
traza actual data del siglo XV, aunque su 
mayor parte es de los siglos XVI y XVII, 
con predominio de estructuras renacen-
tistas y diferentes reformas hasta el siglo 
XVIII. Una iglesia de 648 metros cuadra-
dos de superfi cie con una torre de 6,45 
metros de lado en uno de sus extremos, 
coronada con una forma piramidal, y un 
espacio de planta rectangular de 23 por 
11,60 metros de ancho que se remata en la 
zona del presbiterio con una zona que se 
abre lateralmente con un nuevo espacio. 
Medidas y proporciones que establecen el 
ritmo de sus diferentes ámbitos y permi-
ten la calidad de la visión equilibrada de su 
espacio interior.

Un edifi cio en el que su imagen estaba 
también acompañada de llamadas a los 
sentidos. El sonido ya formaba parte de 
la iglesia inicial con sus campanas, que 
se conservan: Ntra. Sra. de los Olmos 
(orientada al Sur), María de la Vega (Oes-
te), Ave María Gratia Plena (Norte) y Sara 
-anteriormente en 1595, Jesús- (Este). El 
volumen fi nal de planta rectangular se 
refuerza con contrafuertes en ambas di-
recciones reforzando así los empujes de la 
cubierta y defi niendo una forma singular 
en el exterior.

El órgano de Torre 
de Juan Abad

DIEGO PERIS SÁNCHEZ

Los materiales de su construcción, las ro-
cas elegidas hacen una llamada al senti-
do del tacto.  El pórtico principal del me-
diodía es renacentista y está realizado en 
una arenisca roja erosionada y desgastada 
por el tiempo. Las columnas son de roca 
arenisca con un jaspeado que nos anima a 
sentir el tacto de sus formas. Materias que 
hablan del paso del tiempo, de la actua-
ción del agua y el viento sobre un material 
frágil.

El retablo
En su interior, su frente, tiene la belleza y 
la calidad del retablo que ocupa ese lugar 
privilegiado. El retablo mayor, transición 
del Renacimiento al Barroco, es de made-
ra tallada y policromada, con tres cuerpos 
y tres calles, con alternancia de frontones 
curvos y triangulares. Tiene doce escultu-
ras de talla entera de los Apóstoles. En la 
zona superior, cubriendo el conjunto hay 
un artesonado de madera decorada. El 
color de la decoración de la cubierta de 
esta zona completa el conjunto con sus 
dibujos sencillos en los casetones aco-
giendo la grandeza de la talla de madera 
del retablo. Un trabajo encargado el 11 de 
abril de 1589 al escultor y arquitecto Fran-
cisco Cano, residente en Villanueva de los 
Infantes. En la iglesia de San Andrés de Vi-
llanueva de los Infantes que se atribuyó en 
algún momento a Juan de Herrera, se ha 
documentado la intervención de Francis-
co Cano, vecino de Infantes y que infl uyó 
de manera decisiva en la arquitectura lo-
cal y de todo el Campo de Montiel. Proba-
blemente era pariente del escultor Miguel 
Cano, padre de Alonso Cano, oriundo de 
Almagro y nacido en Almodóvar del Cam-
po. 

Los frescos de las columnas del presbite-
rio representan a mujeres bíblicas (Ruth, 
Esther, Judit…) y en las pechinas del cru-
cero se encuentran pintados los cuatro 
evangelistas. Completan el conjunto dos 
retablillos neoclásicos, dos retablos pe-
queños renacentistas procedentes de las 
muchas ermitas existentes en siglos y, en 
el crucero, dos retablos medianos barro-
cos, de los pocos que se conservan en la 
provincia. 

Ahora son la madera y las pinturas las que 
hacen la llamada a la vista, pero también 
a la sensación de calidez a una visión de 
atractivo y de contraste con la piedra de 
otras partes del templo. Una composición 
de una dinámica especial con la presencia 
de dos fi guras exentas en los lados en el 
cuerpo superior, el arco rematado con el 
frontón triangular y la fi gura radiante de 
su fi nal superior que parece expandirse 
por el techo policromado.

Música de órgano en la iglesia
Uno de los mayores atractivos de la iglesia 
es su Órgano Histórico. Uno de los tres ór-
ganos más antiguos de la Península Ibérica 
conocido mundialmente. Construido por 
Gaspar de la Redonda Zeballos, en 1763, 
conserva prácticamente todo el material 

En la arquitectura, como en muchas de las artes en estos momentos, se valora la 
imagen como elemento esencial. Se proyectan edifi cios buscando una especial signi-
fi cación visual reproducida en fotografías, vídeos y diferentes publicaciones. Pero la 
buena arquitectura es una arquitectura de los sentidos, que implica la totalidad de la 
persona con sus cinco sentidos. Y cuando la arquitectura es capaz de hacernos sentir 
de esta forma global su presencia descubrimos nuevos valores y nuevas experiencias 
que deben estar presentes en los espacios que es capaz de confi gurar
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Estamos arriba y de 
repente... la vida te 
coloca en tu sitio y te 
pone en el lugar que 
seguramente te co-

rresponde. Un lugar que des-
conocías. Haces gala de tu se-
guridad y de tu zona de confort 
y nuevamente la vida te vuelve 
a colocar en un lugar que no 
sabías ni calculabas estar.

Pues bien, sin darnos cuenta, 
la  propia vida nos coloca en 
un carrusel de idas y venidas, 
de altos y bajos, de momen-
tos difíciles o complicados, 
de estados de felicidad que 
se desvanecen en el tiempo y 
no sabemos por qué... La úni-
ca posibilidad que tienes es 
adaptarte a la nueva situación 
o no. Si no lo haces, te encuen-
tras perdido o perdida y todo 
dependerá de ello, de la ca-
pacidad para poder aprender 
de la situación anterior y que 
el riesgo siempre está y esta-
rá ahí. La seguridad completa 
no existe y por supuesto, sola-
mente nos queda minimizar el 
riesgo todo lo que podamos.

Por lo que me gustaría escri-
birte una cosa...

Casi todos pertenecemos a 
una red perfectamente es-
tructurada en la que siempre 
hay conexiones entrelazadas y 
todos y todas dependemos de 
cada uno de nosotros. Tomar 
conciencia de ello es un paso 
muy importante que debes te-
ner en cuenta sabiendo que el 
ser humano es más importante 
de lo que nos creemos.

En momentos difíciles, saca-
mos lo mejor de nosotros para 
poder ayudar a los demás, cosa 
que nos debe satisfacer com-
pletamente, aunque el lado 
más oscuro siempre se deja 
entrever cuando no nos preo-
cupamos por lo que hacemos, 
y solo nos ocupamos de ir a 
nuestros intereses y egoísmos 
personales.

Ayudar a quien nos necesita 
sería un principio de actuación 
que nos va  favorecer a resol-
ver aquellas incógnitas que la 
propia incertidumbre diaria 
nos presenta y que nunca cal-
culamos.

Quédate con lo importante. El 
ser humano y la vida... a pesar 
de sus vaivenes constantes.

Lo mejor de 
nosotros

FRANCISCO JAVIER SORIA RUIZ

EL OJO CLÍNICO

original. Celebra por ello su 260 aniversario 
de existencia. Es un órgano de un teclado 
manual de 45 notas, octava corta, ocho pi-
sas de contras de 13 palmos, tambor, pedal 
de expresión para el registro de violines y 
dos rodilleras para la activación de la trom-
petería horizontal o de batalla. Las diferen-
tes trompetas del órgano consiguen una 
presencia sonora singular en el conjunto de 
la iglesia. No siempre los espacios religiosos 
diseñados desde la pura forma arquitectó-
nica tienen una acústica adecuada.

“Téngase en gran estima en la Iglesia lati-
na el órgano de tubos, cuyo sonido puede 
aportar un esplendor notable a las cere-
monias eclesiásticas y levantar podero-
samente las almas hacia Dios y hacia las 
realidades celestiales”. Y, por ello, desde 
hace 23 años la música se convirtió en 
protagonista del espacio de la iglesia de 
Nuestra Señora de los Olmos. Organistas 
de primer nivel desarrollan durante meses 
conciertos de órgano en la iglesia.   Su pá-
rroco, Urbano Patón Villareal, con la co-
laboración de diferentes administraciones 
organiza cada año una serie de conciertos 
de primer nivel.

Este año Jesús Fernando Ruiz García, Joris 
Verdin, Margarita Lomas y Francisco Or-

tega, Jan Vermeire y la Schola gregoriana 
Idesbaldus, Francis Chapelet y Uriel Va-
ladeau, Francisco Javier Santos Merino y 
Ángel Montero Herrero, Arturo Barba Se-
villano y Anton Shlaruk harán posible de 
nuevo que la arquitectura sea también so-
nido. Una oportunidad de disfrutar de una 
música especial y de hacerlo en un ámbito 
en el que resuena la presencia de una per-
cepción que atañe a todos nuestros senti-
dos en ese espacio interior de la iglesia de 
Nuestra Señora de los Olmos.

El tiempo
El paso del tiempo parece condensarse en 
este espacio religioso en el que resuena la 
trompetería del órgano. 434 años del en-
cargo del retablo a Alonso Cano, 260 años 
de la existencia del órgano diseñado por 
Gaspar de la Redonda Zeballos, años des-
de que Alan Faye lo restaurara para hacer 
posible que este año se celebre el XXII ci-
clo de conciertos en la iglesia de Torre de 
Juan Abad. Una presencia sonora que pa-
rece condensar ese paso de siglos reuni-
do en las sensaciones de su arquitectura, 
la escultura y pintura de su retablo y los 
valores sonoros emitidos desde sus múlti-
ples tubos, revestidos en ocasiones de las 
partituras que defi nen sus notas que re-
suenan en el espacio religioso. 
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PARQUE DE OCIO 
LAS VÍAS

C/ Eras del Cerrillo, 1 
13004 Ciudad Real 

T. 926 21 06 67
www.cineslasvias.es

MULTICINES 
ORTEGA
C/ Cañas 8-12 

Puertollano 
T. 926 428 637

www.multicinesortega.com

MULTICINES 
CINEMANCHA

Avda. Constitución
Alcázar de San Juan

www.cinemancha.com

CINES LA DEHESA 
TOMELLOSO

Ctra. de Villarobledo, S/N
Tomelloso 

www.cinesladehesa.com/
tomelloso

MULTICINES 
VALDEPEÑAS

Avda. del Sur, s/n 
Valdepeñas 

T. 926 347 274
www.multicinesvaldepenas.es

PP

Cines - Servicios

AFTER. AQUÍ ACABA 
TODO

EL SUPERVIVIENTE DE 
AUSCHWITZ MISTERIO EN VENECIA TODOS LOS NOMBRES 

DE DIOS
THE EQUALIZER 3

Hospital General Ciudad Real .......................... 926 278 000
Hospital Quirón Salud Ciudad Real ............... 926 255 008
Hospital Mancha Centro Alcázar .................... 926 580 500
Hospital Santa Bárbara Puertollano .............. 926 421 100
Hospital Gutiérrez Ortega Valdepeñas  ...... 926 320 200
Hospital V. Altagracia Manzanares ................. 926 646 000
Hospital General Tomelloso .............................. 926 525 800

Centro de Salud Pío XII ........................................ 926 214 114
Centro de Salud Torreón ..................................... 926 230 035
Centro de Salud Puerta Toledo ........................ 926 231 731
Centro de Salud Alcázar 1 .................................. 926 588 011
Centro de Salud Alcázar 2 .................................. 926 546 413
Centro de Salud Manzanares 1 ........................ 926 647 316
Centro de Salud Manzanares 2 ........................ 926 610 412
Centro de Salud Puertollano 1 ......................... 926 441 613
Centro de Salud Puertollano 2 ......................... 926 411 901
Centro de Salud Puertollano 3 ......................... 926 432 314
Centro de Salud Puertollano 4 ......................... 926 432 350
Centro de Salud Tomelloso ................................ 926 505 530
Centro de Salud Valdepeñas 1 ......................... 926 325 091
Centro de Salud Valdepeñas 2 ......................... 926 347 981
Centro de Salud La Solana .................................. 926 633 900

Alcohólicos Anónimos .......................................... 985 566 345

Violencia de Género ..................................................................016

Policía Nacional ............................................................................091
Guardia Civil..................................................................................062
Policía Local ...................................................................................092

Emergencia ....................................................................................112
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  PASA A LA PÁGINA SIGUIENTE  

Motor

BMW MOTORRAD PRESENTA BMW MOTORRAD PRESENTA 
LAS NUEVAS BMW F 900 GS, F LAS NUEVAS BMW F 900 GS, F 
900 GS ADVENTURE Y F 800 GS900 GS ADVENTURE Y F 800 GS

Las nuevas BMW F 900 GS, F 900 GS Adventure y F 800 GS: Las nuevas enduro touring premium de gama media proporcionan una diversión purista gracias a unas 
capacidades off-road, touring y adventure aún más sofi sticadas
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L
as nuevas BMW F 900 GS, F 900 GS Adven-
ture y F 800 GS: Las nuevas enduro touring 
premium de gama media proporcionan una di-
versión purista gracias a unas capacidades off-
road, touring y adventure aún más sofi sticadas.

Con las nuevas F 900 GS, F 900 GS Adventure y F 800 
GS, BMW Motorrad amplía considerablemente su 
gama de enduro de turismo para la gama media. Mien-
tras que la nueva BMW F 800 GS es la moto ideal, es-
pecialmente para los principiantes, la BMW F 900 GS 
Adventure es muy adecuada para viajes de aventura 
prolongados y para recorridos largos y exigentes. Los 
tres modelos se han actualizado considerablemente y 
ahora ofrecen, entre otras cosas, un nivel de equipa-
miento de serie aún mayor, además de un nuevo pro-
pulsor. La F 900 GS presenta numerosas innovaciones 
de gran alcance. La gama de usos de la motocicleta se 
ha ampliado considerablemente gracias a sus cualida-
des todoterreno mejoradas, combinadas con una drás-
tica reducción de peso de 14 kg en comparación con el 
modelo anterior, lo que la convierte en un modelo es-
pecialmente deportivo de la Serie F.

En las nuevas F 900 GS, F 900 GS Adventure y F 800 
GS, el avanzado motor de 2 cilindros en línea introdu-
cido en 2018 con la F 850 GS proporciona un mayor di-
namismo de conducción. La razón principal es la mayor 
cilindrada de 895 cc (antes 853 cc). Con un intervalo 
de encendido de 270/450 grados, el motor genera un 
sonido especialmente emocional. En la F 900 GS y la 
F 900 GS Adventure rinde 77 kW (105 CV) y en la F 
800 GS 64 kW (87 CV). Además de un aumento signi-
fi cativo de la potencia máxima de 10 CV cada uno, los 
nuevos motores también se caracterizan por una curva 
de par mucho más completa, una mayor fuerza de trac-
ción y una aceleración más rápida.

Dos modos de conducción, ABS Pro y DTC de serie. 
Modos de conducción Pro con modos de conducción 
adicionales, preselección del modo de conducción y 
control del par de arrastre del motor como equipa-
miento opcional de fábrica.

Los nuevos modelos GS de la serie F ya ofrecen de serie 
los dos modos de conducción “Rain” y “Road”. El con-
trol dinámico de tracción DTC, el ABS Pro optimizado 
para curvas y la luz de freno dinámica. Con los “modos 
de conducción Pro” disponibles como equipamiento 
opcional de fábrica, las cualidades dinámicas de las 
nuevas F 900 GS, F 900 GS Adventure y F 800 GS pue-
den aprovecharse aún más intensamente gracias a los 
modos de conducción adicionales, a la preselección del 
modo de conducción y al control del par de arrastre del 
motor, así como al control dinámico de la frenada DBC.

BMW F 900 GS con nuevo depósito de combustible 
y sección trasera de plástico signifi cativamente más 
ligeros. Nuevas horquillas telescópicas invertidas to-
talmente ajustables en la F 900 GS y la F 900 GS Ad-
venture.

Las nuevas F 900 GS, F 900 GS Adventure y F 800 GS 
se basan en un bastidor tipo puente fabricado con pie-
zas de chapa de acero de embutición profunda solda-
das entre sí, que integra el motor de 2 cilindros en línea 
como elemento portante. El depósito de combustible 
de plástico de 14,5 litros de la nueva F 900 GS es un 
desarrollo completamente nuevo que ahorra 4,5 kg de 
peso en comparación con el depósito de acero del mo-
delo anterior.

   MOTOR     
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NOTICIAS  DEL  SECTOR

E
l Mercedes-Benz Clase CLA Con-
cept, presentado en el salón IAA 
Mobility 2023 de Múnich (Alema-
nia), ofrece una visión cercana a la 

producción de la próxima familia de vehí-
culos que se sitúa en la puerta de acceso 
a la marca. En la cúspide de una nueva era 
eléctrica y digital, representa la visión de 
la compañía para elevar esta importante 
familia de vehículos, basándose en la es-
trategia de gama a largo plazo. Diseñado 
sobre la futura Arquitectura Modular de 
Mercedes-Benz (MMA), la estética exte-
rior del Clase CLA Concept es sinónimo 
de un diseño icónico y prestaciones di-
námicas. Mientras tanto, su interior se 
centra en la experiencia del cliente con un 
confort y una comodidad excepcionales 
para un futuro eléctrico y digital.

El liderazgo tecnológico queda paten-
te en los fundamentos de la plataforma 
MMA, como el sistema de propulsión 
eléctrica de nueva generación, que aspira 
a una autonomía de más de 750 kilóme-
tros (WLTP). La Arquitectura Modular 

de Mercedes-Benz (MMA) es una plata-
forma eléctrica diseñada para una familia 
de cuatro vehículos que cubren una gama 
de estilos de carrocería. Está llamada a 
desempeñar un papel fundamental en 

la aceleración del crecimiento de la fl ota 
eléctrica de Mercedes-Benz. Como par-
te fundamental de la estrategia eléctrica 
más amplia, ayudará a la empresa a alcan-
zar sus ambiciosos objetivos. Todos los 

vehículos de la plataforma MMA se están 
desarrollando de acuerdo con la fi losofía 
de Mercedes-Benz de “seguridad en la 
vida real”. Mercedes-Benz ha establecido 
estándares de seguridad durante déca-
das, persiguiendo ofrecer una conduc-
ción sin accidentes.

Mientras tanto, el nuevo sistema opera-
tivo “MB.OS” es la base de una interfaz 
y una experiencia de usuario (UI/UX) 
inigualables a través de la MBUX Super-
screen derivada de la innovadora pantalla 
del VISION EQXX que incorpora avan-
zados gráfi cos en tiempo real. El Clase 
CLA Concept exhibe el uso de materiales 
sostenibles en toda su estructura e inte-
rior. Estos materiales van desde el acero 
y el aluminio con emisiones reducidas de 
CO2 hasta la tapicería de piel produci-
da y procesada de forma sostenible, así 
como las molduras fabricadas con papel. 
En conjunto, el coche de exhibición re-
presenta la interpretación accesible de 
un segmento de mercado global joven y 
dinámico.

M
G sigue dando pasos adelante en su objetivo 
de llevar la movilidad premium a todos los pú-
blicos y ha actualizado el HS con importantes 
cambios en el diseño exterior, nuevas llantas 

18”, tres niveles de acabado y la adopción del nuevo sis-
tema de infoentretenimiento “Venus” de segunda genera-
ción. Además, el nuevo MG HS disfruta de una oferta de 
lanzamiento que incluye una generosa dotación de equi-
pamiento extra por tan sólo un euro más en PVP.

El nuevo MG HS incorpora un nuevo diseño frontal, ins-
pirado en los famosos cazas británicos “Spitfi re”. Los nue-
vos faros full LED (desde la versión Comfort), el atrevido 
diseño de la parrilla y el nuevo paragolpes delantero, le 

otorgan una imagen más sofi sticada y poderosa. En la par-
ta trasera, el nuevo diseño del parachoques, las nuevas sa-
lidas de escape dobles y las luces traseras LED completan
En la parte trasera, el nuevo diseño del parachoques, las 
salidas de escape dobles revisadas y las luces traseras 
LED con efecto 3D confi rman el carácter premium de 
este SUV familiar. Las mejoras en el equipo de ilumina-
ción, tanto delantero como trasero, incrementan la segu-
ridad del nuevo MG HS en conducción nocturna. 

Las llantas de 18’’ con diseño de corte de diamante (ver-
sión Luxury) y la incorporación de la tonalidad ‘Iron oxide 
grey’ –por primera vez en la marca- a la paleta de seis co-
lores disponibles completan la actualización exterior.

Nuevo MG HS: el exitoso SUV familiar se actualiza

Nuevo Renault Scenic E-Tech 
100% eléctrico

Aprovechando los puntos fuertes de la plataforma eléc-
trica CMF-EV desarrollada por la Alianza en la que se 
basa, presume de un diseño atrevido, un tamaño reducido 
para su categoría y un espacio récord para los pasajeros. 
A esto se añade una batería compacta de hasta 87 kWh, 
que deja aún más espacio para las proporciones ideales 
del vehículo. La potencia del motor de hasta 160 kW (220 
CV) permite aprovechar al máximo una conducción diná-
mica y ágil, adaptada a cada trayecto. A bordo, el confort 
está a la orden del día para todos los pasajeros, con un es-
pacio interior de referencia gracias al suelo plano y a la lar-
ga distancia entre ejes de 2,78 metros. Esto signifi ca que 
hay mucho espacio tanto para los pasajeros, con un radio 
de las rodillas traseras de 278 mm, como para el equipaje, 
con un volumen de maletero de 545 litros. El innovador 
techo panorámico Solarbay y el ingenioso reposabrazos 
trasero completan el paquete de confort integral en el ha-
bitáculo. El sistema multimedia openR link permite a los 
usuarios planifi car sus viajes con total tranquilidad.

Mercedes-Benz Clase CLA Concept: futuro eléctrico
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BYD, especia-
lista en coches 
eléctricos y 
fabricante lí-
der mundial 

de vehículos de nueva 
energía que en agosto 
alcanzó la cifra de 5 mi-
llones de vehículos de 
nueva energía produci-
dos, estuvo presente en 
el Salón del Automóvil 
de Munich IAA 2023, 
que se celebró del 5 al 
10 de septiembre, con 6 
vehículos 100% eléctri-
cos de BYD y el mono-
volumen DENZA D9. En 
el salón, BYD también expone sus últimas tecnologías, desarrolladas íntegramen-
te por su equipo de 70.000 técnicos e ingenieros.

Apenas ha transcurrido un año desde que BYD debutase en el viejo continente, 
tras desvelar en el Salón del Automóvil de París en octubre de 2022 sus tres pri-
meros modelos, disponibles desde marzo en la red de concesionarios españoles: 
el HAN, una elegante berlina del segmento E con dos motores y tracción AWD, 
el TANG, un SUV familiar del segmento E con 7 plazas, y el ATTO 3, un dinámico 
SUV del segmento C. Posteriormente, presentó el BYD DOLPHIN en Madrid, un 
ágil turismo de cinco puertas del segmento C que llegará a España en septiembre 
de este año, y poco después, en Sitges, el BYD SEAL, una elegante y deportiva 
berlina del segmento D que llegará a España en otoño de este año.

BYD desvela los precios del SEAL y expone 
su gama de 6 vehículos eléctricos 

La conectividad 
es uno de los pi-
lares que IVECO 
considera fun-
damentales para 

alcanzar el objetivo de 
ofrecer el mejor servicio 
y atención a sus clientes. 
Por esta razón, la empre-
sa siempre ha estado a la 
vanguardia a la hora de 
ofrecer servicios digitales 
innovadores desarrollados 
con un único objetivo: el 
de facilitar el trabajo a sus 
clientes y, aún más impor-
tante, aumentar la productividad de sus fl otas.

El Servicio de Asistencia Remota es un ejemplo perfecto de estos sistemas 
de última generación. Gracias a éste, los clientes de IVECO pueden conducir 
sabiendo que el mantenimiento de su propio vehículo está controlado en todo 
momento.

Para que esto sea posible, un nutrido grupo de profesionales se encarga de 
monitorizar cada vehículo conectado al Customer Uptime Center de IVECO, 
el centro de operaciones que puede considerarse el “cerebro” de este servi-
cio revolucionario. Desde el Customer Uptime Center de IVECO en Turín, los 
agentes se encargan de monitorizar y resolver cualquier tipo de incidencia en 
los más de 40.000 vehículos conectados en Europa y, por supuesto, en los más 
de 7.500 IVECO S-Way que circulan por las carreteras españolas.

Iveco Customer Uptime Center: cómo 
funciona el centro neurálgico de asistencia

Actualizar los 
mapas de na-
vegación del 
vehículo nun-
ca ha sido tan 

sencillo.

Dacia y NNG, empresa 
internacional que desa-
rrolla las próximas gene-
raciones de sistemas de 
navegación e infoentre-
tenimiento para las prin-
cipales compañías auto-
movilísticas mundiales, han unido fuerzas para ofrecer a los clientes de Dacia la 
posibilidad de actualizar sus mapas directamente a través del smartphone.

De este modo, pueden actualizar el contenido de su sistema de navegación inte-
grado a bordo mediante una aplicación fácil de utilizar.

La aplicación Dacia Map Update permite a los clientes seleccionar, descargar y 
adquirir los contenidos regionales más recientes directamente en sus dispositi-
vos móviles.

Después, basta con que conecten su teléfono al vehículo mediante el cable USB, 
abran la aplicación y descarguen los mapas seleccionados directamente en Dacia 
Media Nav.

Las actualizaciones se realizan ahora en 15 minutos, lo que ahorra tiempo a los 
clientes de Dacia. Las primeras seis actualizaciones (dos al año durante tres años) 
son gratuitas. Pasados estos tres años, el cliente podrá adquirir los mapas que 
desee actualizar de forma específi ca para su vehículo Dacia.

Dacia y NNG simplifi can la cartografía

Las 1.241 unidades totales de motos y vehículos ligeros eléctricos matri-
culados en agosto de 2023 han arrojado unos datos de cierta estabilidad 
respecto al mismo mes del año anterior, con un pequeño crecimiento 
del +0,3%.

La moto eléctrica (suma de los ciclomotores, los scooters y las motocicletas) re-
gistra en agosto un aumento del +11,1%, con 1.173 unidades vendidas. Destaca, 
dentro de este grupo, el ciclomotor con un incremento del +86,5%, con 567 uni-
dades matriculadas debido a un repunte puntual por fl otas del canal de empresa.
La nota negativa la pone el resto de los mercados: los triciclos descendieron un 
-90,3% (3 unidades matriculadas), mientras que los microcoches cayeron un 
-51,5% (65 unidades matriculadas).

En el acumulado de enero a agosto, el total de la categoría L de propulsión eléc-
trica cae un -13,1% respecto al mismo periodo del año anterior, al contabilizarse 
10.222 unidades. Por territorios, todas las Comunidades experimentan retrocesos 
en agosto, a excepción de País Vasco , Madrid y la Ciudad Autónoma de Ceuta.

Las ventajas de motos y vehículos ligeros 
eléctricos se mantienen estables en Agosto de 2023
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Un cinéfi lo compulsivo

Vaya por delante que me considero todo un entu-
siasta y defensor de esta trilogía, de la -parece ser, 
pero no apuesten por si acaso- conclusa y rentable 
“The Equalizer (El protector)”. Y, por supuesto, lo 
soy igualmente de este tipo de relatos y de su direc-
tor, Antoine Fuqua, uno de los incuestionables es-
pecialistas actuales del género de acción. Ahí están 
para avalarlo la formidable “Día de entrenamiento”, 
el remake de “Los siete magnífi cos”, “Los amos de 
Brooklyn”, “Lágrimas del sol”, etc.

Al grandísimo Denzel Washington, su in-
térprete fetiche, a estas alturas de su tra-
yectoria, no creo que haga falta insistir o 
tenga que reiterarme en su grandeza. Por 
cierto, su reencuentro con una ya crecidi-

ta Dakota Fanning tras su ya casi lejana y estupenda 
primera colaboración en “El fuego de la venganza”, 
me resulta de lo más grato.

A punto de cumplirse una década de la aparición en 
gran pantalla del popular personaje que aquí encar-
na, el ex agente de la CIA Robert McCall, la situación 
indica que, a éste, al contrario que al propio actor es-
tadounidense, le ha llegado la hora del retiro, aunque 
creo que individuos así nunca descansan salvo que 
vayan perdiendo refl ejos o les fallen las fuerzas, tal 
como decía el Carlitos Brigante de “Atrapado por su 
pasado”. El caso es que en principio asoma el cre-
púsculo y se cierra el círculo. Al respecto, su desen-
lace viene así a determinarlo, con guiño incluido a 
la anterior entrega y a su ex compañera en aquella. 
Pero, insisto, no le den todavía por jubilados a ningu-
no de los dos, pues ahí tienen a Sylvester Stallone a 
sus casi 80 años protagonizando la cuarta entrega de 
“Los mercenarios”, a un nonagenario Clint Eastwood 
seduciendo en Cry macho” o a Liam Neeson repar-
tiendo estopa de la buena a sus 71 primaveras.

“The Equalizer 3”, de manera incluso más “sofi stica-
da”, invoca decenas de precedentes y, en concreto, 
arquetipos también inmejorablemente encarnados 
hace ya unas décadas por profesionales tan icónicos 
como Clint Eastwood y Charles Bronson, es decir, 
cine setentero y ochentero de vengadores de prime-
ra división.

Esta vez el buen samaritano implacable se traslada a 
paisajes idílicos de la costa tirrena para vérselas con 
la representación más bestia de la “fraternal” Camo-
rra (y supuestamente con el terrorismo yihadista), 
tras haberlas tenido en las dos entregas anteriores 

‘The Equalizer 3’… Poderosos 
Denzel, la acción y el sur de Italia

POR JOSÉ LUIS VÁZQUEZ

con la mafi a rusa y con mercenarios de la propia CIA.

Y es justo en este punto, no tanto en el de los malva-
dos integrales o de una pieza, sino en su localización 
geográfi ca, en donde estriba uno de sus mayores en-
cantos. En su envolvente ambientación en una costa 
amalfi tana de tarjeta postal, en esa -sólo en cuanto a 
nombre, Altamonte- fi cticia localidad de verdadero 
ensueño. Es más, me atrevo a afi rmar rotundo que 
tan sólo por disfrutar de esos diversos y permanen-
tes escenarios, ya merecería ser vista ésta, por otra 
parte, tensa, trepidante y entretenidísima película. 
Además, no es necesario conocer los precedentes 
para poder disfrutarla, me refi ero especialmente a 
quienes sean afectos a estas propuestas de mampo-
rros y acribillamientos.

Precisamente Denzel, que se ha ido convirtiendo en 
toda una presencia imponente, y emplazamientos 
aparte, la otra gran baza que esgrime son sus ex-
traordinarias y abundantes secuencias de violencia 
(inesperadas a veces y según avanza el metraje de lo 
más salvajes y oscuras), que rayan en el sadismo y el 
gore. Fuqua vuelve a tirar de galones y erigirse en un 
gran maestro de estas cuestiones. Se muestra con-
tundente, expeditivo, letal. No deja, por otra parte, 

de mostrarla estilizada, una estilización que me gus-
ta mucho más que la todavía más coreográfi ca de la 
serie John Wick por su manejo del tiempo y del mon-
taje. En cualquier caso, los amantes de la adrenalina 
pueden estar de enhorabuena, yo desde luego así me 
sentí, completamente abducido por la misma duran-
te su proyección.

Evidentemente, su argumento no descubre nada, es 
típico, tópico y manido, pero esa manera que tiene 
tan explosiva, tan espléndida y, a su manera elegan-
te, de resolver, de -nunca mejor dicho- ejecutar la 
acción, la redimen por completo y la convierten en 
una competentísima “movie action” que dicen los an-
glosajones.

Desde luego, la considero tan digna y respetable 
como cualquier producción “antagónica” de carácter 
social que pudiera acumular méritos. Y es que para 
quien esto escribe no existen géneros menores, ni 
tan siquiera ni uno solo a desdeñar. Para mí está lo 
que me gusta, lo que me atrapa, lo que me fascina, lo 
que me distrae… y lo que no. Los contenidos o mar-
cos en los que vengan envueltos o empaquetadas, 
no me suponen en principio prejuicio alguno, salvo 
aquellos que me provoquen bostezos.
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